



CUENTA PÚBLICA **PARTICIPATIVA** 2025

DELEGACIÓN PRESIDENCIAL REGIONAL

BIOBÍO



CUENTA PÚBLICA REGIÓN DEL BIOBÍO

Antecedentes regionales

La región del Biobío está compuesta por 33 comunas, distribuidas en tres provincias: Concepción, Biobío y Arauco. Tiene una superficie de 24 mil 21 kilómetros cuadrados, lo que representa el 3,2% del territorio nacional, excluida la Antártica Chilena. En su geografía destacan tres islas: Quiriquina, Mocha y Santa María.

Según los resultados del Censo de Población y Vivienda 2024, la Región alcanzó una población total de 1.613.059 personas, lo que representa un incremento del 3,6% respecto al censo de 2017. Esta cifra posiciona al Biobío como la tercera región más poblada del país, concentrando el 8,7% de la población nacional.

La distribución por sexo indica que el 51,9% de los habitantes son mujeres y el 48,1% hombres. Se censaron 660 mil 778 viviendas, con un promedio de 2,8 personas por hogar. El 14,5% de los habitantes tiene 65 años o más, mientras que los menores de 15 años representan el 17,5%, lo que se traduce en un índice de envejecimiento de 84,1 (por cada 100 menores de 15 años, hay 84 personas mayores de 65).

Entre las comunas más pobladas de la región destacan Concepción, con 230 mil 375 habitantes; Los Ángeles, con 219 mil 441; y San Pedro de la Paz, con 150 mil 992, que superó a Talcahuano, con 147 mil 332, consolidándose como la tercera área más poblada de la región.

Este cambio demográfico plantea desafíos importantes en términos de planificación territorial, servicios públicos y políticas sociales, especialmente en atención a adultos mayores y en estrategias para retener población joven en zonas rurales.

Principales logros del período 2024-2025

Ministerio del Interior y Seguridad Pública:

El Gobierno del Presidente Gabriel Boric ha puesto en el centro de su gestión el fortalecimiento de la seguridad pública y la articulación de acciones conjuntas entre distintos sectores del Estado, entendiendo que sólo a través del trabajo colaborativo se pueden enfrentar con eficacia los desafíos que afectan a la ciudadanía. En esa línea, la Delegación Presidencial Regional del Biobío definió su estrategia de trabajo siendo estos los principales logros alcanzados:

1. Seguridad Pública:

La estrategia de Seguridad Pública en la Región se ha circunscrito en cuatro ejes: Crimen Organizado, Plan Calles Sin Violencia, Estado de Excepción Constitucional en la Macrozona Sur y Prevención del Delito. Adicionalmente, en la Región se ha desarrollado una estrategia para los "Desplazamientos Forzosos".

Consejo Regional de Crimen Organizado: Los delitos priorizados por el consejo durante 2024 fueron el robo de madera, tráfico de drogas, tráfico de armas, trata de personas, comercio ilícito, robo de cables y robo a camiones de alto tonelaje.

En 2024, el Consejo sesionó ocho veces, el doble que el año anterior. En el balance se da cuenta que por el delito de tráfico de drogas hubo mil 462 casos policiales, 8% más que los últimos dos años, con mil 68 personas detenidas. Por tráfico de armas hubo un caso investigado, sin variación con los últimos años. Sobre trata de personas hubo cuatro casos policiales investigados por las policías, lo que representa un 100% más que los últimos dos años. En cuanto al comercio ilícito hubo dos mil 330 casos, lo que constituye un -14% que en 2022. Por robo de cables hubo 173 casos policiales, lo que muestra un 140% más en los últimos dos años. En cuanto a robo a camiones de alto tonelaje hubo 85 casos policiales, con una variación de 240% en los últimos dos años. En este último caso se está levantando un proyecto para zonas de descanso en la Ruta 5 Sur.

Plan Calles Sin Violencia

Las comunas de Coronel, Concepción y Los Ángeles son las comunas priorizadas en este Plan, en el eje de Patrullaje y Presencia Policial. En este sentido, desde el 10 de abril de 2024 al 30 de marzo de 2025 fueron detenidas 926 personas, un incremento de 85,2% comparado con igual periodo anterior. En cuanto a infracciones, hubo cuatro mil 232, lo que representa un aumento de 149%. Uno de los aspectos importantes en este Plan fue la incautación de 57 armas de fuego, lo que significa un ascenso de 128% comparado con el período anterior.

Este plan, en el ámbito de Persecución Penal Efectiva, permitió que entre el 13 de noviembre de 2023 y el 31 de enero de 2025, el Equipo Contra el Crimen Organizado y Homicidios, ECOH, haya realizado 60 concurrencias a sitios del suceso en el Biobío y que en este momento se encuentre investigando 49 folios a nivel regional. Se ha logrado la identificación de 56 imputados, 38 de estos han sido formalizados, de los que se registran 33 por delitos de homicidio y siete por secuestro.

Estado de Excepción Constitucional en Macrozona Sur

Durante el gobierno del Presidente Gabriel Boric se quebró la curva al alza de violencia rural en la región del Biobío, que tuvo su peak histórico en 2021. En 2024 la cantidad de eventos de violencia rural en la Macrozona Sur es la menor de los últimos siete años.

Asimismo, en 2024 el trabajo investigativo y judicial permitió condenar a 30 personas por delitos de violencia rural, un 57% más de lo que hubo en 2023, cuando se registraron 13 condenas.

De acuerdo con información del Ministerio Público, en 2024, en la provincia de Arauco hubo un 65% menos de denuncias por violencia rural ingresadas a la Fiscalía. En 2024 ingresaron 28 denuncias, mientras que en 2023 fueron 81.

Durante los primeros meses de 2025 se han registrado cinco eventos incendiarios a la infraestructura, el más grave ocurrido el pasado 20 de abril, donde un grupo de al menos 12 personas armadas ingresó al recinto ubicado en la comuna de Quilaco y prendió fuego a 47 camiones y varias maquinarias pesadas, incluyendo excavadoras, una motoniveladora y un camión aljibe

Prevención del Delito

Uno de los ámbitos fundamentales de trabajo para abordar temáticas de seguridad ha sido a través de la prevención del delito, en que destaca:

El término de la concursabilidad por parte de los municipios, lo que implica el financiamiento de forma directa, durante los periodos 2023 y 2024, por un monto total

de dos mil 652 millones de pesos. Durante los dos años se completó la cobertura de los 33 municipios de la región.

Además, en el Programa Apoyo a Víctimas, que busca que las personas superen las consecuencias negativas de ser víctima de un delito, se han atendido un total de 844 personas durante 2024, superior a las 826 de 2023, en los dos centros, ubicados en Los Ángeles y Concepción.

Otro de los programas destacados es "Estado Presente", que durante 2024 tuvo un aumento del 42%, con 172 fiscalizaciones, en comparación al año 2023, con 121 fiscalizaciones. Ello significó tener nueve mil 531 controles vehiculares, ocho mil 179 controles de identidad, dos mil 94 infracciones, 181 detenidos, 280 locales fiscalizados y 249 decomisos.

Desplazamientos Forzosos

Durante 2024, la Delegación Presidencial Regional del Biobío creó el "Protocolo de Acción para Desplazamientos Forzosos", para guiar el trabajo de coordinación y de esta forma cumplir con las restituciones administrativas, desalojos y toda acción donde se aplique la Ley de Usurpación. Uno de los objetivos que se ha planteado es que el Estado apoye para evitar enfrentamientos y aportar al ordenamiento y la seguridad.

En 2024, se realizaron 20 coordinaciones para ejecutar desplazamientos forzosos. Gracias al mejoramiento de la coordinación intersectorial y la confección de un protocolo conocido por todos los intervinientes, se generaron condiciones que permitieron que no existan enfrentamientos entre los ocupantes y las fuerzas policiales, sin personas detenidas.

2. Coordinación Intersectorial:

En el rol de coordinación intersectorial de la Delegación Presidencial, se han establecido distintas instancias de seguimiento de los compromisos públicos y del programa de gobierno:

Comité de Seguimiento a la Inversión Pública:

Durante 2024, se sostuvieron cuatro encuentros, en los que se monitoreó el avance de los proyectos asociados al Plan Más Movilidad, al Plan de Reconstrucción y a las medidas asociadas a compromisos presidenciales, entre otras. En total, se revisaron las gestiones de más 60 proyectos de inversión pública, asociados principalmente a obras públicas, vivienda, salud y educación.

Se identificaron al menos 22 proyectos que presentaban nudos críticos y para los cuales se realizaron las gestiones para destrabarlos sectorialmente y avanzar, así, en sus etapas correspondientes. Entre ellos se subsanaron observaciones para la obtención de RS, la identificación de falta de recursos para complementar ejecución de obras y otras tramitaciones administrativas como autorizaciones y oficios de nivel central.

Gabinete Pro Crecimiento y Empleo:

En 2024, esta instancia, creada por el Presidente de la República, sesionó en mayo en Biobío, momento en que revisaron un total de 10 proyectos privados -que suman mil 600 millones de dólares- identificándose 19 gestiones a realizar para avanzar en su materialización. A nivel regional se registra un 68% de avance en los compromisos adquiridos a 2024.

Durante 2025, sesionó en Biobío nuevamente el Gabinete Pro Crecimiento y Empleo, con el objetivo de revisar los avances de los compromisos adquiridos para incorporar nuevos proyectos de inversión al seguimiento de autorizaciones sectoriales e identificar nudos en su tramitación. En el caso de la sesión con proyectos del sector público, se revisaron diez iniciativas, las cuales tienen sus gestiones y compromisos cumplidos. En el Gabinete de 2025, se agregaron a la gestión y supervisión ocho proyectos de impacto para la ciudadanía, que además tienen relación con otros planes de desarrollo como el Plan de Fortalecimiento Industrial y el Plan Más Movilidad. Entre ellos, el proyecto Muelle y Explanada de Punta Lavapié, en Arauco, donde la inversión estimada es de 12 mil millones de pesos, además de los cruces desnivelados en la comuna de San Pedro de la Paz y la licitación del estudio de prefactibilidad para la Construcción del nuevo "Acceso Norte Ferroviario a Concepción".

Gabinete Regional de Mujeres y Diversidades:

El 18 de marzo 2025, se constituyó este gabinete como un espacio interinstitucional de coordinación regional, que busca fortalecer las políticas públicas con enfoque de género, articulando esfuerzos entre distintas seremis, servicios, y representantes de organizaciones de la sociedad civil. Su objetivo principal es promover la equidad de género, realizar acciones tendientes a prevenir la violencia, mejorar la autonomía económica, y asegurar la inclusión de mujeres y diversidades en el desarrollo regional.

Plan de Desarrollo Insular:

Para este plan se trabaja de manera intersectorial con doce servicios priorizados por los habitantes de las dos Islas de la Región: Isla Mocha e Isla Santa María. Estos servicios son: Salud, Educación, Transportes y Telecomunicaciones, Energía, MOP, Cultura, Bienes Nacionales, Agricultura, Desarrollo Social y Familia, Economía, Medio Ambiente, Sernameg.

En el marco de las demandas y necesidades de los territorios insulares de la región, se llevaron a cabo distintos planes que promueven una política de inclusión y de acercamiento de la oferta pública del Estado, dada las características de aislamiento, que aumenta la brecha de participación y desarrollo local de su comunidad. Para ello, se realizó el diseño de un plan estratégico de intervención específico, para avanzar en la solución de demandas y necesidades de estos territorios en base a un trabajo intersectorial. En este contexto existe una mesa intersectorial que funciona cada seis meses, para ambas zonas insulares.

En el caso de la Isla Mocha, se realizaron durante 2024 tres encuentros y diálogos ciudadanos, que estuvieron acompañados de un operativo intersectorial para que la comunidad resolviera trámites de diversa índole y pudiera atenderse en especialidades.

Por su parte, en Isla Santa María se sostuvieron, en el mismo periodo, dos operativos intersectoriales focalizados en las necesidades que presentaron. En paralelo, se realizaron diez reuniones con servicios focalizados, para enfrentar los temas productivos de conectividad, vivienda y de recurso hídrico.

Gobierno en Terreno

El programa considera distintos formatos de atención ciudadana. Están las plazas ciudadanas que convocan a los distintos servicios públicos para la atención general del público, los diálogos ciudadanos que convocan temas de interés y priorizados por la ciudadanía y los operativos focalizados de atención, que consideran atención de distintos servicios relacionados con una temática en particular.

Durante el año 2024, en la Provincia de Concepción se realizaron más de 14 mil atenciones en las 12 comunas de la Provincia de Concepción, con más de 100 actividades. En total, hubo 4.818 hombres y 6.957 mujeres atendidas.

En la Provincia de Arauco, se realizaron mil 740 atenciones con un total de 31 actividades. En tanto, en la provincia de Biobío se realizaron seis mil 396 atenciones en 29 actividades realizadas. Además, durante la temporada estival de 2024 y 2025, se realizó la Ruta Verano Seguro, acercando los programas de prevención y control de delitos en las zonas costeras de la región, con mayor aglomeración de personas.

En lo que va de 2025, se han realizado en la provincia de Concepción 13 plazas ciudadanas y siete diálogos, alcanzando un total de dos mil 212 personas.

3. Servicios Delegación Presidencial Regional del Biobío

Senda

El Servicio Nacional para la Prevención y rehabilitación del Consumo de Drogas y Alcohol durante el 2024 suscribió convenios con 22 comunas de la región para implementar el programa SENDA Previene, que considera iniciativas en el ámbito laboral, barrial, educacional y parental para prevenir el consumo de drogas en niños, niñas, adolescentes, jóvenes, adultos y comunidades.

Además, se logró la aplicación del "Programa Continuo Preventivo" en 360 establecimientos educacionales de la región, con 61.499 estudiantes de pre kinder a cuarto medio capacitados en prevención del consumo de sustancias. Mientras, en 54 liceos de la región se trabajó con 927 estudiantes con alto riesgo de consumo a través de los programas de prevención selectiva e indicada del ámbito educacional.

En materia de tratamiento, el servicio atendió de forma gratuita a mil 697 personas en 40 centros de tratamiento en convenio, los que consideran un monto anual de dos mil 900 millones de pesos.

Subdere

El trabajo realizado a través de la Subsecretaría de Desarrollo Regional permitió apoyar a las 33 comunas de la región del Biobío con un total de 151 proyectos, por un monto total de 16 mil 140 millones de pesos. Cabe destacar que en los primeros tres años del gobierno del Presidente Gabriel Boric, los recursos invertidos a través de Subdere superaron a lo traspasado en todo el gobierno anterior, lo que muestra el énfasis para concretar las políticas públicas a través de los municipios.

Entre los proyectos destaca la construcción de alumbrado público en comunas como Los Ángeles, Los Álamos, Coronel, Lebu, Negrete, Concepción, Arauco, Mulchén y Yumbel. Otro de los requerimientos transversales para los municipios rurales fueron las asistencias técnicas para la formulación de proyectos.

Senapred

El Servicio Nacional de Respuesta ante Desastres, a través del trabajo interinstitucional enmarcado en la Plataforma Regional para la Reducción del Riesgo de Desastres, ha establecido como uno de los mecanismos de trabajo fundamental las Mesas Temáticas para la Gestión del Riesgo de Desastres, que se constituyen como las instancias de

coordinación para fortalecer y robustecer acciones estratégicas para la reducción del riesgo, con especial atención en las fases de mitigación y preparación.

Entre las iniciativas destacadas desarrolladas en esta materia durante el 2024, destaca la Mesa de Ayuda Humanitaria y Voluntariado, que organizó el workshop "Construyendo Resiliencia: Rol de los Organismos de Ayuda Humanitaria y Voluntariado", dirigido a encargados municipales de Gestión del Riesgo de Desastres. El encuentro, efectuado el 16 de octubre de 2024 en la Universidad de Concepción, promovió el intercambio de experiencias y la articulación entre actores clave del voluntariado para fortalecer la resiliencia comunitaria.

Además, se constituyó formalmente la Mesa Temática de Riesgos Geológicos e Hidrometeorológicos, orientada a robustecer la coordinación del Sistema Regional frente a amenazas geológicas e hidrometeorológicas, dada la experiencia reciente de los eventos ocurridos en 2023 y 2024. La mesa, coordinada por Senapred, sesionó en diciembre de 2024 con la participación de la Dirección General de Aguas, Dirección de Obras Hidráulicas, Dirección de Planeamiento, Junta de Vigilancia de la Cuenca del Río Biobío, Ministerio de Vivienda y Urbanismo y el Servicio Nacional de Geología y Minería, y actualmente elabora su Plan de Trabajo anual.

Entre las acciones destaca también que entre el 4 y el 14 de noviembre de 2024 se realizó la gira del Simulador Sísmico Móvil por diez comunas de la región del Biobío, iniciativa orientada a fortalecer la educación y preparación de la población frente a emergencias sísmicas. Incluyó actividades dirigidas tanto a la comunidad educativa como a la ciudadanía en general.

Un hito relevante también fue la conmemoración del Día Internacional para la Concientización frente a Tsunamis, que reforzó la importancia de la prevención y la educación en zonas costeras. En la actividad, se contó con un simulador, ambientado como una vivienda, que permitió a los participantes identificar condiciones de seguridad en el hogar y aprender medidas de preparación junto a sus familias.

Migraciones

En lo que respecta a actividades de vinculación con el medio, se planificaron 80 intervenciones para el año 2024 y se terminaron desarrollando un total de 94, debido principalmente a la alta demanda de conocimiento en torno a las materias migratorias en todo el territorio regional.

En ese contexto, destaca la participación de la dirección regional en 12 operativos de atención de usuarios, 14 jornadas de difusión sobre niñez migrante, 12 actividades de capacitación y participación en mesas de trabajo sobre asuntos migratorios (24 sesiones en el año).

Asimismo, se contabilizaron 10 mil 285 registros de atenciones de usuarios y procedimientos relacionados con requerimientos migratorios de usuarios, perfeccionándose los sistemas de registro y mejorando la información disponible respecto de los registros del año 2023. Durante 2024 se atendieron 7 mil 641 personas y se elaboraron mil 836 informes de representación judicial.

Seremi de Justicia y Derechos Humanos

Entre los logros destacados de esta cartera están las obras de remodelación de cuadras del personal femenino del Complejo Penitenciario Biobío, ejecutada el primer trimestre de 2025, que implicó la intervención de mil 200 metros cuadrados de la sección materno-infantil y el espacio provisorio donde funcionará el pabellón administrativo del Centro de Cumplimiento Penitenciario Concepción, permitiendo mejores condiciones de trabajo para el personal penitenciario. La inversión sectorial fue de 926 millones de pesos.

También se ejecutó el proyecto central de alimentación y casino del personal del Complejo Penitenciario Biobío, el que contempló el mejoramiento de espacios, equipamiento e instalaciones, con capacidad para 180 personas y consideró una intervención de mil 600 metros cuadrados, con una inversión de 835 millones de pesos.

En abril de 2024 se realizó la habilitación de espacios, equipamiento y mejoras en la habitabilidad de la sección femenina del Centro de Cumplimiento Penitenciario Concepción. La ejecución de obras permitió mejoras y, también, la creación de 192 plazas habilitadas de reclusión. La inversión fue de 138 millones de pesos

En virtud del proyecto "Transferencia tecnológica y extensión agropecuaria para productores de la provincia de Arauco", internos y funcionarios del Centro de Educación y Trabajo de Cañete se capacitaron en prácticas de sostenibilidad agrícola, a través del uso de técnicas innovadoras y sostenibles con el medio ambiente. En total fueron certificados seis internos de Cañete, más un funcionario de Gendarmería. Este proyecto fue financiado por el Gobierno Regional del Biobío y ejecutado técnicamente por el Instituto de Investigación Agropecuaria Quilamapu del Ministerio de Agricultura, implicando una inversión de 554 millones de pesos.

Seremi de Energía

Durante el año 2024, a través del Programa Leña Más Seca, se adjudicaron trece proyectos para las comunas de Hualqui, Lebu, Concepción, Santa Bárbara, Santa Juana, Coronel y Tomé, por un total de 129 millones de pesos. La adjudicación de estos proyectos, posibilitó habilitar aproximadamente 17 mil 500 metros cúbicos de leña seca, adicionales a la producción total de la región del Biobío.

En el caso del Programa Sello Calidad de Leña, se adjudicaron siete nuevos sellos a comerciantes de la región, que cumplieron con el objetivo del programa respetando la normativa tributaria y forestal, con un proceso de producción de leña seca y de dimensiones estandarizadas.

En abril de 2024 sesionó la Mesa Regional de Género Energía, instancia de coordinación público-privada, con foco en capacitación, certificación laboral e inserción de la mujer en el sector de energía.

El Programa de Liderazgo para Mujeres en Energía, se desarrolló durante noviembre de 2024 en la ciudad de Concepción, beneficiando a 351 mujeres de la región que se desempeñan laboralmente en empresas del sector energía; egresadas de carreras técnicas o profesionales del rubro y representantes de la academia.

Durante el año pasado, también se ejecutaron dos proyectos por medio del Fondo de Acceso a la Energía; uno en Arauco y otro en Florida, por un total de 16 millones de pesos.

En el marco del Programa Mi Calor Mi Hogar se realizó un proceso de levantamiento de información con los antecedentes para 30 beneficiarios, en coordinación con la Municipalidad de Santa Juana y la Agencia de Sostenibilidad Energética.

El programa Con Buena Energía permitió entregar 114 kits a 136 personas, focalizados en actividades de despliegue territorial en la región del Biobío.

Sumado a lo anterior, el programa Ponle Energía a Tu Empresa, ha financiado once proyectos, con una inversión total superior a los 187 millones de pesos en cofinanciamiento. En tanto, el Programa Ponle Energía a tu Pyme ha brindado su respaldo a un total de 97 proyectos. Esta iniciativa ha canalizado un monto cercano a los 588 millones de pesos, generando un impacto significativo a nivel local.

En relación al beneficio de Subsidio Eléctrico, programa transitorio del Gobierno de Chile que permite a los hogares del 40 por ciento más vulnerable del Registro Social de Hogares acceder a un descuento en sus boletas eléctricas, culminó su segundo proceso de postulación con una nómina regional de 196 mil 908 hogares beneficiados.

Seremi de Desarrollo Social y Familia

En relación con los énfasis del Gobierno del Presidente Gabriel Boric, que ha puesto al centro de su agenda el cuidado y la dignidad de las personas, especialmente de quienes más lo necesitan, se han fortalecido significativamente las políticas públicas en materia de cuidados. En relación a Chile Cuida, a partir del año 2024 el Programa Red Local de Apoyos y Cuidados se ejecuta en once comunas de la región: Contulmo, Cañete, Curanilahue, Arauco, Lota, Hualpén, Hualqui, Talcahuano, San Rosendo, Los Ángeles y Alto Biobío. En total se atienden 510 personas con dependencia moderada/severa y su cuidador o cuidadora. El presupuesto asignado llegó a los mil 453 millones de pesos, es decir, un 44 por ciento más en comparación con el 2023, cuando se atendieron a 378 usuarios.

Adicionalmente, en enero de 2025 se realizó la entrega del primer Centro Comunitario de Cuidados en Curanilahue. En tanto, el Centro Comunitario de Los Ángeles cuenta con un avance en su construcción de un 80%, mientras que en el Centro Comunitario de Cuidados de San Rosendo, se reporta un 72% de avance.

Por otro lado, el Plan Protege 2024 logró la instalación de 300 camas y 255 atenciones diarias en la vía pública. En relación a Centros Temporales del Programa Noche Digna, se tuvo en funcionamiento la Hospedería, Residencia, Casas Compartidas Jóvenes y Adultos, Centro de Atención Territorial y Vivienda Primero; lo que representa 114 camas disponibles para las personas en situación de calle. Por tanto, durante el invierno de 2024 la región contó con 419 camas instaladas vía financiamiento del Ministerio de Desarrollo Social y Familia.

En el Programa de Acompañamiento Psicosocial y Sociolaboral del Modelo de Intervención para Personas en Situación de Calle, se destinaron 298 millones de pesos, lo que permitió alcanzar una cobertura del 98,6% de 220 plazas distribuidas en seis comunas: Talcahuano, Los Ángeles, San Pedro y Coronel, Concepción y Hualpén.

Durante el año 2024 se realizaron 41 encuentros con organizaciones de la sociedad civil para dar a conocer los alcances del complemento de cuidados del Registro Social de Hogares. Se constituyó el Comité Técnico de Atención Preferente, con la participación de todas las instituciones en convenio. Dicho comité sesionó trimestralmente.

Por otro lado, en este período se analizaron 184 Iniciativas de inversión pública, por un total de 462 mil millones de pesos. De estas, 102 iniciativas obtuvieron Recomendación Satisfactoria (RS) por un total de 303 mil millones de pesos, entre las que destacan las relacionadas a seguridad pública, con 77 mil millones de pesos. Otro hito significativo es el RS para iniciativas de ejecución de Cuarteles de Bomberos de la cuarta compañía de Lota, reposición de la Décima Compañía de Bomberos de Concepción, reposición de la Primera Compañía de Bomberos de San Pedro de la Paz, Reposición del Cuartel de Bomberos de Mulchén, reposición con elevación de Tenencia de Retén Monte Águila de la comuna de Cabrero para Carabineros, Reposición de Tenencia de Carabineros de la comuna de Florida, Reposición de la Cuarta Comisaría de Carabineros de Hualpén y Reposición del complejo Policial de PDI de Concepción.

En el marco de la implementación de las Oficinas Locales de Niñez, durante el último año se inició el convenio con seis comunas: Talcahuano, Hualpén, Coronel, Santa Juana, Los Ángeles y Quilaco, lo que implicó una inversión de 836 millones de pesos. Con este avance, son 23 las comunas en la región del Biobío que son parte de la nueva institucionalidad encargada de la promoción, protección, prevención de situaciones de riesgo y vulneraciones de los derechos de la niñez y adolescencia. En total se invirtieron dos mil 219 millones de pesos, un 38 por ciento más que en 2023.

El programa Abriendo Caminos; que apoya a niños, niñas y adolescentes con un adulto significativo privado de libertad, se amplió de 175 a 210 plazas entre 2023 y 2024, distribuidas en la región. Los nuevos cupos significaron un aumento del 20 por ciento en la inversión, alcanzando los 433 millones de pesos.

En 2024, el Subsistema Chile Crece Contigo se implementó en 26 comunas, gracias al Programa del Fondo de Intervenciones de Apoyo al Desarrollo Infantil. El presupuesto para atender a tres mil 776 niños y niñas aumentó de 222 a 260 millones de pesos.

Además, en la región se focalizaron seis comunas que forman parte del Plan Estado Presente, en que se desarrollan tres líneas de intervención en beneficio de 320 niños, niñas, adolescentes y sus familias.

En otro ámbito, debido a las consecuencias de los sistemas frontales de junio y agosto de 2024, la Seremi de Desarrollo Social y Familia, junto a los 31 municipios de las comunas afectadas, aplicaron la ficha FIBE en nueve mil 365 hogares, donde el catastro identificó a 26 mil 95 personas afectadas, permitiendo así que las instituciones públicas tomarán decisiones y establecieran las ayudas tempranas.

La provincia de Arauco fue el territorio con mayor afectación, particularmente Curanilahue, donde se identificaron cinco mil 604 personas en los dos mil 49 hogares visitados.

Seremi de Deportes

De abril a octubre de 2024 se disputaron los Juegos Deportivos Escolares en las categorías sub14 y juvenil. Participaron cerca de 30 mil niñas, niños y adolescentes. La inversión fue de 190 millones de pesos.

En septiembre en la ciudad de Temuco se realizaron los Juegos Nacionales y Paranales 2024, evento multidisciplinario organizado por el Instituto Nacional de Deportes y donde compitieron más de tres mil deportistas de todo Chile. En esta nueva versión la región del Biobío participó con más de 200 deportistas.

Con un total de 36 medallas en los deportes convencionales y 55 en los paralímpicos finalizó la participación de la región en la quinta edición de los Juegos Deportivos Nacionales y cuarta edición de los Juegos Paranales. Adicionalmente, hubo una inversión del Gobierno Regional para indumentaria y traslado por 25 millones de pesos.

Mediante el Programa de Deporte de Participación Social se desarrollaron una serie de acciones que tienen como objetivo visibilizar los beneficios de la actividad física y aumentar la práctica en la población, entre los cuales se destacan los siguientes:

- Media Maratón del Biobío: participaron cerca de cinco mil personas en las distancias de 5, 10 y 21 kilómetros con una inversión de 52 millones de pesos.
- Supera tu Marca: En enero de 2025 en Dichato se realizó una corrida y desafío a nado, actividad contemplada a nivel nacional para incentivar a la población a realizar actividad física durante el verano. En la instancia participaron cerca de dos mil personas con una inversión de 25 millones de pesos.

Asimismo, mediante el programa Crecer en Movimiento, se desarrollaron un total de 303 talleres, con una cobertura total de cuatro mil 948 participantes. Además, se llevaron a cabo 50 encuentros deportivos, alcanzando una cobertura total de siete mil 800 personas. La inversión global del programa fue de 681 millones 909 mil pesos.

La región del Biobío además participó de los Juegos Binacionales de La Araucanía 2024, realizados en la región de Aysén, donde obtuvo el quinto lugar. Fueron más de 144 deportistas los que se dieron cita en este evento deportivo binacional, con una inversión de 200 millones de pesos.

Para el Día Internacional del Deporte para el Desarrollo y la Paz, la región preparó una serie de actividades con un trabajo intersectorial relevante, teniendo como principal hito un festival deportivo en la Plaza Bicentenario de Concepción, con convocatoria abierta. La inversión del festival deportivo fue de 25 millones de pesos.

Seremi de Medio Ambiente

Para la implementación de la Ley Marco de cambio climático y sus instrumentos de gestión, la Seremi de Medio Ambiente apoyó la elaboración del Plan de Acción Regional, a través de la realización de once talleres para la participación ciudadana temprana y su involucramiento para la aprobación del anteproyecto en el Comité Regional de Cambio Climático en febrero 2025.

En 2024 finalizó el programa de restauración de los servicios ecosistémicos de la Provincia de Arauco, PRELA, instalando 17 sistemas de cosechadores de aguas lluvias, cuatro de ellos en establecimientos educacionales de Cañete y Contulmo, como medidas de seguridad hídrica y adaptación al cambio climático.

En educación ambiental, actualmente existen 392 establecimientos educacionales con certificación ambiental vigente, distribuidas en las provincias de Arauco, con 70; Biobío, con 124; y Concepción, con 198 establecimientos certificados.

El año 2024 lograron obtener certificación Ambiental un total de 64 establecimientos educacionales.

En gestión ambiental local, se realizó el apoyo y seguimiento a los procesos de certificación ambiental a 23 municipios de la Región, a la espera del ingreso de Santa Juana, Penco, Tomé y Lota al Sistema de Certificación. Además, en el avance del programa Estado Verde, se pre-acreditó al Teatro Biobío; se acreditó en nivel intermedio al Juzgado de Letras de Cañete y se apoyó su implementación en oficinas de INDAP en Concepción, Yumbel, Cañete, Arauco y Los Ángeles.

Respecto al Fondo de Protección Ambiental, terminaron diez proyectos adjudicados durante el año 2024, por un total de 66 millones de pesos, con enfoque en la protección de la biodiversidad, el reciclaje de residuos orgánicos, la agroecología y la educación ambiental. Para este 2025, ya se adjudicaron trece proyectos, por un total de 98 millones de pesos, de los cuales cinco pertenecen a la línea de Transición Socioecológica Justa de Coronel, con enfoque en reciclaje de residuos orgánicos y uso eficiente del agua con una inversión de diez millones de pesos cada uno.

En temas de biodiversidad, entre el 2024 y mayo del 2025 se obtuvo la declaratoria de seis nuevos humedales urbanos: Vasco da Gama, en Hualpén; Laguna Recamo-Redacamo, en Talcahuano; Colcura, en Lota; Huillines – Paraíso, en Arauco; Río Curanilahue, en Curanilahue; y Cementerio, en Penco. En total, suman 220 hectáreas. Además, se publicó un nuevo Santuario de la Naturaleza: Humedal Tubul Raqui en Arauco, el sexto de la Región, de 935,4 hectáreas de superficie.

Para la conservación de especies, se conformó el grupo de seguimiento del Plan RECOGE del queule y ha comenzado a sesionar a partir de septiembre del 2024. Se han impulsado salidas de educación ambiental, talleres y jornadas de buenas prácticas en torno a esta especie, convocando a mil 143 personas en torno a su conservación.

En materia de conservación de paisajes y cuencas hídricas, se diseñó el plan de ordenamiento y gestión territorial para la cuenca del Lago Lanalhue, de manera participativa, en conjunto con su Mesa de Gobernanza. Además, en el marco del Plan Nacional de Restauración se formalizó el compromiso para conformar la Asociación de Municipios para la conservación de los Servicios Ecosistémicos de la cuenca del mismo lago.

En relación con la agenda de transición socioecológica justa, en junio del 2024 el Consejo de Ministros para la Sustentabilidad y el Cambio Climático aprobó la Norma de Olores para plantas procesadoras recursos hidrobiológicos, la cual fue una de las medidas propuestas por el Consejo de Recuperación Ambiental y Social (CRAS) de Coronel. Entre otras medidas, se consolidó la gestión de residuos en Caleta lo Rojas, pudiendo gestionar una bodega de almacenaje, que permitirá llevar de manera óptima la recolección y almacenamiento de residuos a través de un trabajo colaborativo.

En temas de calidad de aire, en agosto 2024 se conformó el comité operativo del primer Plan de Descontaminación Atmosférica para Curanilahue. Además, comenzó la revisión del Plan de Descontaminación Atmosférica para el Gran Concepción.

Seremi de Obras Públicas

En la región, durante los últimos dos años, el MOP ha ejecutado los proyectos impulsados en el Plan Más Movilidad, que está significando la mayor inversión de recursos en infraestructura vial de la última década, con la inversión proyectada de dos mil 700 millones de dólares, superando 18 veces lo que fue Biovías hace ya 20 años.

Entre las obras que se están desarrollando destaca el Puente Industrial, con un 85% de avance, y el Viaducto Chacabuco, con un 50% de avance sólo en obras desarrolladas por el Ministerio.

Además, en proceso de diseño o de licitación se encuentra la Ruta Penco - Concepción, la Autopista Concepción - Talcahuano y la ampliación de la Costanera desde Lonco a Chiguayante.

En materia de integración territorial, conectividad y movilidad, se ejecutaron obras de alto impacto y esperadas por la comunidad, entre ellas la reposición del Puente Chichintahue, terminada durante diciembre de 2024 en la comuna de Alto Biobío, con una inversión total de dos mil 213 millones. Esta importante infraestructura se entregó para uso de la comunidad en abril de este año, destacado por el presidente Gabriel Boric, pues fue uno de sus compromisos durante su visita a la comuna cordillerana.

Asimismo, entre las iniciativas ejecutadas destaca el mejoramiento de la Ruta Q-806 Mulchén-Negrete, obra entregada en diciembre de 2024, con una inversión de 18 mil 559 millones.

Por otro lado, las obras de Conservación Mayor Infraestructura Horizontal Aeropuerto Carriel Sur, Talcahuano, terminaron en septiembre de 2024, con una inversión de trece

mil 702 millones. Además, las obras de Conservación del Punto de Posada Base Naval Talcahuano y Los Álamos, fueron terminadas en julio y noviembre de 2024, con una inversión de mil 46 millones entre ambas.

En cuanto a inversiones asociadas al desarrollo social, cultural y científico, se destaca la restauración y puesta en valor del Fuerte de Santa Juana de Guadalcazar, con una inversión de tres mil 446 millones, cuyo término se registró en febrero pasado.

En el ámbito de seguridad ciudadana, desastres naturales y emergencias, se llevó a cabo el Mejoramiento Sistema Gaete Talcahuano, obra que concluyó la etapa IV Las Hortensias en marzo de 2025, acumulando con ello una inversión total de 38 mil 886 millones de pesos.

También se ejecutó la reposición de la Escuela de Formación de Carabineros en la comuna de Concepción, con una inversión total de 20 mil 82 millones de pesos, que se espera sea entregada a explotación en mayo de 2025.

Además, en octubre de 2024 se inició la construcción del Complejo Fronterizo Pichachén, en la comuna de Antuco, con una inversión total de 24 mil 635 millones de pesos.

En marzo de 2025 el MOP comenzó la elaboración del Plan Estratégico de Recursos Hídricos de la Cuenca del Río Biobío. En esta materia además se destacan las obras de los siguientes sistemas sanitarios rurales (SSR): Construcción SSR Turquía, comuna San Rosendo; y SSR Estación Arrayán-Las Violetas y El Rosal-Villa Alegre, comuna de Los Ángeles; que en conjunto benefician a mil 615 personas con una inversión que alcanzó a seis mil 450 millones y que concluyeron el segundo semestre de 2024.

Finalmente, destaca también la construcción del SSR Tucapel Alto, de la comuna de Cañete, que beneficia a 370 habitantes con una inversión total que alcanzó a dos mil 260 millones, y cuyo término de obra está proyectado para abril de 2025.

Seremi de Transportes y Telecomunicaciones

El Gobierno del Presidente Gabriel Boric ha asumido el compromiso de modernizar y hacer más eficientes los servicios públicos que las personas utilizan en su vida cotidiana, facilitando el acceso, mejorando la experiencia de uso y promoviendo la equidad territorial. En esa línea, desde noviembre del 2024 está habilitado el sistema de pago del pasaje del Biotrén con tarjetas de débito, crédito y prepago. Este nuevo sistema, que beneficia a más de 50 mil usuarios que utilizan diariamente el Biotrén, se suma al pago con código QR, la Tarjeta Nacional Estudiantil y la tarjeta del servicio. De esta forma, la Región del Biobío es la segunda en incorporar esta modalidad, luego de la Región de Valparaíso.

Sumado a lo anterior, se llevó a cabo el estudio de "Acceso Norte Ferroviario", el que cuenta con un presupuesto de más de mil millones de pesos. Este proyecto busca determinar el mejor trazado para un nuevo servicio ferroviario de pasajeros y de carga

que una las ciudades de Chillán y Concepción. El objetivo que se persigue es optimizar el sistema logístico desde Ñuble hacia los puertos de la Región del Biobío, y se espera que comience en julio del 2025.

Asimismo, en enero de este año comenzó la ejecución de las obras ferroviarias del cruce que une Santa Sofía con Pinares en la comuna de Chiguayante. Esta inversión de 20 mil quinientos millones de pesos, busca mejorar la conectividad urbana de la comuna y resguardar la seguridad vial en torno a la nueva infraestructura.

Por otro lado, desde julio del año 2024, la comuna de Santa Juana cuenta con un nuevo servicio de transporte público rural subsidiado por el Ministerio. Este servicio, que conecta dicha comuna con la ciudad de Concepción, opera con una flota de 23 buses, de los cuales seis son de acceso universal. Este contrato, cuya duración es de ocho años, implica una inversión anual de mil setecientos millones de pesos y beneficia aproximadamente a quince mil personas.

Mediante el Programa Renueva Tu Micro, financiado por el Gobierno Regional del Biobío y gestionado por la Seremi de Transportes y Telecomunicaciones de la región, la línea Ruta Las Playas incorporó a su flota 16 buses eléctricos, los primeros de este tipo en operar en la Región del Biobío. Con una inversión cercana a los dos mil millones de pesos, es una mejora fundamental en la experiencia de viaje de todos los usuarios y usuarias del transporte público de las comunas de Penco y el Gran Concepción, esperando tener como beneficiarios un total de 280 mil habitantes.

En el contexto de la modernización del transporte público, durante el primer semestre del año 2025 se avanzó en la instalación de paneles de información variable en las comunas de Penco, Talcahuano y Concepción. En total, son 15 paneles que muestran en tiempo real los recorridos del transporte público y cuentan con sistema de audio para accesibilidad universal. Esta inversión de aproximadamente mil millones de pesos, incluye la mantención de los mismos durante dos años y se espera que esté completamente implementado durante el segundo semestre del 2025.

Durante 2024, también se sumaron tres nuevos recorridos de transporte escolar rural, subsidiados por el Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones, en las comunas de Alto Biobío y Tirúa. Estos contratos se suman a los 33 servicios existentes, ampliando este beneficio a 300 niñas, niños y adolescentes de zonas aisladas, rurales y comunidades indígenas de estas comunas.

En noviembre de 2024 se llamó a licitación para la construcción de corredores de transporte público bidireccionales en las rutas 160, 150 y la autopista que une Concepción y Talcahuano, cuya apertura de ofertas se realizará en julio del 2025. Estas obras de infraestructura habilitante para el transporte público son una medida concreta para enfrentar la congestión vehicular y mejorar la movilidad de las personas, beneficiando a las comunas de San Pedro de la Paz, Coronel, Penco, Talcahuano, Hualpén y Concepción. El presupuesto asciende a 340 mil millones de pesos, proyectando que estén listas para el año 2031.

Seremi de la Secretaría General de Gobierno

Las principales prioridades de trabajo del periodo 2024 en la Región del Biobío estuvieron enfocadas en fortalecer la comunicación con la ciudadanía, promover la participación social y consolidar mecanismos de apoyo a organizaciones comunitarias y medios de comunicación regionales. En este marco, se desarrollaron diversas iniciativas orientadas a mejorar el acceso a la información y la transparencia.

Por ello se realizaron 19 jornadas de diálogos ciudadanos en distintas comunas del Biobío, con una participación total de 944 personas. Estas instancias permitieron fortalecer el conocimiento ciudadano sobre los avances de gobierno y fomentar la incidencia ciudadana en la elaboración de políticas públicas.

Se llevaron a cabo 91 Escuelas de Formación Social, alcanzando un total de dos mil 645 participantes en 18 comunas. Las capacitaciones abordaron temáticas clave como liderazgo, formulación de proyectos y gestión organizacional.

Con el objetivo de acercar la información sobre políticas públicas y beneficios sociales a la ciudadanía, se realizaron 27 jornadas del programa MovilizaDOS en 15 comunas, beneficiando aproximadamente a cuatro mil 42 personas. Esta iniciativa permitió gestionar el acceso a servicios públicos fundamentales, especialmente en comunas con mayor nivel de aislamiento.

Sumado a lo anterior, el Fondo de Fortalecimiento permitió financiar proyectos de 98 organizaciones sociales en total. Se adjudicaron 77 proyectos locales, cinco regionales y 16 focalizados en niñez, con una inversión total de 110 millones 827 mil pesos.

Finalmente, el Fondo de Fomento de Medios de Comunicación Social, permitió fortalecer a los medios locales y fomentar la producción de contenido con identidad regional. En total, se adjudicaron 86 proyectos con un financiamiento de 368 millones 249 mil pesos.

Seremi de Vivienda y Urbanismo

Uno de los desafíos planteados para el ministerio es el Plan de Emergencia Habitacional, que para la región del Biobío significaba entregar 18 mil 896 viviendas durante el periodo de gobierno. En esa línea, es importante destacar que a diciembre de 2024, se terminaron 19 mil 114 viviendas (101,2 por ciento), superando así la meta establecida. Adicional a ello, en dicho periodo estaban en ejecución nueve mil 110 viviendas y por iniciar seis mil 10 viviendas.

Con relación al avance por línea programática, durante 2024, se releva la entrega de ocho mil 81 viviendas a través del Programa de Integración Social y Territorial (DS19), cinco mil 493 mediante el Fondo Solidario de Elección de Vivienda (DS49) y 427 vía Programa de Habitabilidad Rural (DS10).

En cuanto al análisis de cobertura territorial, de un total de 33 comunas en la región, 28 superarán la meta comunal, considerando viviendas terminadas y en ejecución. Respecto de las capitales provinciales, Los Ángeles, Concepción y Lebu, cuentan con la totalidad de las viviendas financiadas.

Entre los proyectos emblemáticos e hitos presidenciales y/o ministeriales se encuentra la entrega de 160 viviendas del proyecto Talita Kum de Tomé en enero de 2025, la entrega de 458 viviendas en Nacimiento (La Frontera 162 y Villa Esperanza 296) y la colocación de la primera piedra de Block J en noviembre 2024.

Además, la cartera 2024 de la región del Biobío contempla cinco proyectos de construcción de viviendas tuteladas, que corresponden a la construcción de 90 viviendas.

En el caso de la iniciativa Arriendo a Precio Justo, en febrero se adquirieron 119 departamentos para ser entregados en el mes de marzo o abril de 2025 (90 en Coronel y 29 en Los Ángeles).

En materia de asentamientos precarios, se entregó el proyecto Sector Cuñibal en Los Ángeles, beneficiando a 22 familias, y se terminó la obra de urbanización en el campamento Las Peñas (Arauco) en la cual once familias lograron la conexión definitiva a la Red de Alcantarillado y Agua Potable.

Además, seis asentamientos lograron el fin de intervención, estos son: Quiriquina (Talcahuano), Rucapulafquenche (Arauco), Estadio (Contulmo), Gente de Mar (Penco), Línea Férrea (Penco) y Alto San Miguel (Los Ángeles), lo que implicó que 120 familias dejaron de vivir en campamentos.

En cuanto a reconstrucción el 2024 se atendió al 73% de los afectados por los eventos ocurridos en el 2023 como incendios forestales y sistemas frontales de junio y agosto.

En el marco del programa mejoramiento de viviendas y entorno para vivir en comunidad, se han terminado 28 mil 637 viviendas y han iniciado otras 23 mil 290 viviendas en el periodo.

Además, en el Programa DS27 correspondiente al año 2024 se iniciaron cuatro mil 307 viviendas y terminaron cuatro mil 810. En el Programa DS255, año 2024, iniciaron mil 654 viviendas y terminaron tres mil 531.

Respecto a la cartera de proyectos urbanos, a diciembre de 2024 se cuenta con una cartera de 920 proyectos, de los cuales 60 se encuentran en ejecución y catorce terminados.

Por otro lado, en el Programa Quiero Mi Barrio, se destaca la ejecución de ocho obras del Plan de Gestión de Obras en Concepción, Los Álamos, Laja y Cañete. Se transfirieron recursos por un monto de tres mil 894 millones de pesos para la ejecución de 17 proyectos en Yumbel, Talcahuano, Curanilahue, Tucapel, Arauco, Hualpén, Concepción, Laja y Los Ángeles.

En materia de vialidad estructurante durante el 2024, se inició la construcción de la etapa tres del Corredor de Transporte Público Colón, Tramo Perales – Las Golondrinas, por un monto de 18 mil 338 millones 668 mil pesos. Además se dio inicio al Mejoramiento de Autopista Concepción Talcahuano: Puente Perales, por un monto de contrato de nueve mil 614 millones de dólares. Asimismo, se finalizó la etapa 2B del Proyecto Par

Vial Collao/Novoa en Concepción. Se ejecutaron presupuestariamente 276 mil 984 millones de pesos el 2024.

Además, comenzaron las obras de Normalización y Mejoramiento de Rutas Peatonales de Concepción, en el Tramo de O´Higgins entre Tucapel y Paicaví, además de Prat y Caupolicán. También se inició la Ciclovía de Playa Blanca, en Coronel; y comenzaron los diseños de las Rutas Peatonales de Cañete y Lota. Por otra parte, se finalizaron las obras de las ciclovías de Lebu en todos sus tramos.

Cumpliendo con el programa Parques Urbanos del Minvu, durante el año 2024, se inició el Diseño de la Construcción Parque Catiray en Santa Juana y se adjudicó el diseño del Parque Ecológico en Talcahuano.

También, se iniciaron las obras de los proyectos de habilitación Cerro Colo Colo en Arauco; Río Claro y General Cruz de Cabrero; y la Plaza de Contulmo, además de los diseños de Plaza de Hualqui y espacio Público en Mulchén.

Asimismo, se iniciaron las obras de Conservación del Mirador San Martín, en Talcahuano, la Plaza de Laja y el Mirador Carlos Manhs en Tomé, además de los diseños de Plaza de Santa Juana y el Borde Estero Yumbel. Sumado a lo anterior, se finalizaron las obras de la Plaza de Florida, la Conservación del Parque Rayenantú en Santa Juana y la Conservación de la Plaza de los Tribunales en Concepción.

Otro de los grandes avances en la región del Biobío es el programa Pequeñas Localidades, que consideró 21 territorios en doce comunas, transfiriendo recursos a municipios por mil 532 millones 785 mil pesos durante el año 2024.

De igual forma, en el año 2024 se ejecutaron 14,5 Km de calzadas lo que equivale a un gasto de 11 mil 899 millones 839 mil pesos, en el marco del Programa de Pavimentación Participativa.

Finalmente, se iniciaron obras en el Sistema de Aguas Lluvias de Malaquías Concha en Lirquén y la Conservación de la Planta Elevadora en Concepción y San Pedro De La Paz. Además, se terminaron las obras de Urbanización de Sol del Pacífico en Michaihue, San Pedro de la Paz y en Manuel Rodríguez con Aníbal Pinto, Concepción.

Seremi de Salud

Durante 2024, en materia de inversión en infraestructura en salud destaca la reposición de la Posta de Salud Rural Colico Alto, en Santa Juana, inaugurada en abril de 2025, con una inversión de mil 200 millones de pesos y que beneficiará a más de mil usuarios. Asimismo, en enero de 2025 se inauguró el Cesfam Yumbel Estación, un edificio de mil metros cuadrados, con una inversión de tres mil 122 millones de pesos y que beneficiará a cinco mil personas. Otro hito destacado es que después de superar tres procesos de licitación fallidos, se logró retomar las obras del Cesfam O'Higgins, en la comuna de Concepción. Este proyecto tiene una inversión cercana a los diez mil millones de pesos

y considera un plazo de construcción de 570 días, beneficiando a más de treinta mil personas. Una de las políticas públicas con un gran impacto en la región del Biobío es el Copago Cero, que desde septiembre del año 2022 hasta 2024, ha permitido beneficiar a un total de 177 mil 510 personas, generando un ahorro total de 28 mil 686 millones de pesos en la región. En la Atención Primaria en Salud Universal (APS), en Curanilahue se invirtieron 169 millones de pesos para la extensión de atención gratuita a la población, mejoramiento de infraestructura, equipamiento e incremento de la participación comunitaria.

En 2024, seis mil 653 personas de Isapre, Capredena, Dipreca y Fonasa se inscribieron en los establecimientos de APS de la comuna y entre enero y abril de 2025 se habían inscrito mil nueve personas nuevas.

Sobre el proceso de inmunizaciones, uno de los elementos que destaca es la inauguración de dos depósitos de vacunas e Inmunoglobulinas. El primero de ellos en la comuna de Talcahuano, cuya inversión superó los 363 millones, garantizando la cobertura de inmunización a todos los habitantes de la provincia, y el segundo, en Lebu, que cuenta con un contenedor modular pionero en el país. Respecto a la influenza, 717 mil 497 personas fueron vacunadas, alcanzando una cobertura de 88,4% de los grupos objetivo.

Además, se entregaron certificaciones a 101 gestoras comunitarias en violencias contra la mujer, mientras que durante el 2024 se desarrollaron seis fiscalizaciones de Ley de interrupción voluntaria del embarazo en tres causales y ocho relativas a Ley Dominga. Uno de los temas desarrollados fue la reducción de los tiempos de espera, que en el caso del Hospital Las Higueras de Talcahuano significó una reducción de un 99,7 por ciento en las cirugías pendientes del percentil 90, pasando de 582 pacientes a solo dos. En Concepción, el Hospital Traumatológico disminuyó en un 91,1 por ciento su lista de espera en el mismo indicador.

El Servicio de Salud de Talcahuano logró medianas de tiempos de espera para atenciones no GES inferiores a los 200 días tanto en consultas nuevas de especialidad como en intervenciones quirúrgicas (175 y 155 respectivamente), posicionándose como uno de los servicios de salud con menores medianas de días de espera del país. El Servicio de Salud de Concepción también logró una mediana de días de espera inferior a los 200 días para consultas nuevas de especialidad.

Además, el programa de Navegadores en Red ha comenzado a operar con equipos dedicados a acompañar a pacientes en especialidades críticas como cardiología, endocrinología y diabetología, beneficiando a más de dos mil 200 personas.

Otro aspecto destacado es que la región del Biobío es la primera a nivel nacional en realizar capacitación de 26 personas entrenadas en Gatekeepers, para contener en caso de crisis de salud mental, que esté vinculada a riesgo de suicidio.

Un logro significativo fue la inauguración de la primera Sala de Apoyo al Neurodesarrollo Infanto-adolescente en Tomé, sumándose tres salas más en la comuna de Chiguayante, Los Álamos y Los Ángeles.

Además, se establecieron tres equipos Asertivos Comunitarios en centros de salud mental de la red, brindando atención permanente a adolescentes. Se capacitó a 785 funcionarios en salud mental y 250 en el programa de Acción para Superar las Brechas en Salud Mental.

Asimismo, se fortaleció el Centro de Demencia, logrando un aumento del 46 por ciento en las prestaciones. Se diseñó y formuló el proyecto para la construcción del Cosam Sur en Los Ángeles y se encuentra en proceso de adjudicación la reposición del Cosam de Hualpén, con una inversión total de cinco mil 150 millones 665 mil pesos.

Igualmente, los hospitales Guillermo Grant Benavente y Víctor Ríos Ruiz implementaron la estrategia de segundo turno de quimioterapia, ampliando la capacidad de atención a 250 atenciones mensuales con más profesionales y equipamiento. Además, se fortalecieron los programas de prevención secundaria para cáncer gástrico y colorrectal, con financiamiento destinado a la compra de kits de detección y horas de especialistas. Se inició el diseño para la construcción del Centro Ambulatorio Oncológico del Servicio de Salud Concepción. Además, se implementó en la ficha clínica electrónica la notificación GES de sospecha de cáncer. Junto con esto, el proyecto del nuevo Hospital Oncológico está en la etapa de actualización del módulo de producción y ubicación del terreno, correspondiente al Servicio de Salud Biobío.

Seremi de Mujer y Equidad de Género

Durante el periodo 2024, se realizaron 27 conversatorios con mujeres y organizaciones de la sociedad civil con el objetivo de difundir los avances en materia de género en distintas comunas de la región, entre las que destacan Arauco, Cañete, Contulmo, Curanilahue, Lebu, Tirúa, Los Ángeles, Mulchén, Nacimiento, Negrete, Quilaco, San Rosendo, Santa Bárbara, Tucapel, Yumbel, Chiguayante, Concepción, Coronel, Florida, Hualpén, Hualqui, Lota, Penco, San Pedro de la Paz, Santa Juana, Talcahuano y Tomé. A nivel regional, la Seremi lidera la "Comisión Regional para la Igualdad de Derechos y la Equidad de Género", que busca llevar a cabo los lineamientos basados en el Programa 2022-2026. En la instancia participan 53 servicios públicos quienes suscribieron 154 compromisos regionales de género para el periodo 2023-2026 y 191 metas para el año 2024, las cuales son monitoreadas desde el equipo de la Seremi de la Mujer y a la fecha se encuentran implementadas en un 76%.

Durante el 2024, se implementó el Plan 10 Comunas Sin Violencia Contra las Mujeres, que tiene por objetivo incorporar acciones de difusión en las actividades regulares que realizan los servicios públicos. Este plan es implementado en las comunas de Alto Biobío, Hualqui, Tucapel, Santa Juana, Santa Bárbara, San Rosendo, Quilaco, Negrete, Yumbel y Los Ángeles. Son 25 servicios públicos de la región quienes han implementado 104 acciones.

En materia de prevención de la violencia, se organizaron dos grandes encuentros de sensibilización, dialogando sobre esta problemática con comunidades de fe en las comunas de Santa Bárbara y Coronel. Además, se realizaron jornadas de sensibilización sobre violencia en el pololeo con estudiantes en las comunas de Concepción, Lota, Santa Juana, Los Ángeles, Curanilahue, Tirúa y Chiguayante.

Como parte del fortalecimiento de la mesa de mujeres mapuche, se llevó a cabo un encuentro Trawun de PALIN de mujeres, iniciativa financiada por el Instituto Nacional de Deportes, cuyo objetivo fue transmitir a las generaciones más jóvenes el conocimiento de esta práctica ancestral. Además, se fortaleció la cosmovisión a través de talleres de telar.

Desde el Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género durante el 2024, se destaca la inauguración del segundo Centro de Atención Especializada en Violencias de Género de la región, ubicado en Los Ángeles, cuyo objetivo es contribuir a la restitución de derechos de las víctimas y sobrevivientes de violencias de género, grave y extrema. El primer centro se encuentra en Concepción.

El programa Mujer, Derechos Sexuales y Reproductivos, cuyo objetivo es contribuir a la autonomía física de la diversidad de mujeres y personas de 14 años y más, logró la participación de 965 personas en jornadas de prevención y talleres de jóvenes, superando la cobertura del año 2023, con 755 personas.

El programa de Prevención de la Violencia Contra las Mujeres contribuyó a que 88 organizaciones sociales y educacionales de la región, cuenten con herramientas para prevenir las violencias de género en sus comunidades. En esta línea se destaca el programa de Atención Inicial de las Violencias de Género, con una cobertura de trece mil 441 mujeres y mil 148 egresos. Respecto del programa de recuperación del Ejercicio de la Autonomía para Víctimas y Sobrevivientes de Violencias de Género, se logró una cobertura efectiva de 124 personas.

El programa 4 a 7, que tuvo como propósito fortalecer la autonomía económica de las mujeres, alcanzó una cobertura de mil 129 mujeres y mil 444 niñas, niños y adolescentes, cifras superiores al año 2023, en el cual se apoyó a mil 70 mujeres y mil 385 niñas y niños. Se destaca también la cobertura de dos mil 459 participantes mujeres en el programa Jefas de Hogar. En el caso del programa Mujer Emprende, se alcanzó una cobertura de 116 mujeres.

Seremi de Ciencias, tecnología e innovación

Para apoyar el emprendimiento de base científica tecnológica, el Ministerio de Ciencia, a través de ANID y su Programa Startup Ciencia, adjudicó entre 2022 y 2024 un total de 34 proyectos en el Biobío, alcanzando más de cuatro mil doscientos millones de pesos. Esta inversión impulsa el desarrollo y comercialización de prototipos tecnológicos en la región.

En apoyo al desarrollo del ecosistema de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación de la Región del Biobío, el Ministerio, mediante ANID, financió iniciativas en instituciones como la Universidad de Concepción, Universidad del Biobío y Universidad Católica de la Santísima Concepción. Entre 2022 y 2024 se adjudicaron más de 600 proyectos regionales, con inversiones superiores a 107 mil millones de pesos.

Adicionalmente, por primera vez, se implementó el Programa de Financiamiento Estructural I+D+i Universitario (FIU), beneficiando a la Universidad de Concepción, Universidad del Biobío y Universidad Católica de la Santísima Concepción. Cada institución recibió 100 millones de pesos para el diseño de sus programas.

Entre 2022 y 2024, ANID adjudicó 572 becas doctorales en la región (298 hombres y 274 mujeres): 445 en la UDEC, 54 en la UBB, 36 en la UCSC, 28 en la UDD y nueve en la UST, apoyando así la formación avanzada con equidad de género.

El Ministerio de Ciencia promueve la apropiación social del conocimiento mediante el Concurso Nacional Ciencia Pública, financiando proyectos de divulgación científica, artística y tecnológica en contextos no escolares. En Biobío, entre 2022 y 2024 se financiaron 13 iniciativas por más de 360 millones de pesos. Además, para fortalecer la difusión científica en la comunidad escolar, la Universidad de Concepción ejecuta el PAR Explora Biobío, con 290 millones de pesos anuales (2023-2025).

En relación a las actividades que permiten la apropiación de la ciencia, durante octubre, Mes de la Ciencia, se realiza el Festival de las Ciencias, una celebración pública, gratuita y nacional. De manera descentralizada la versión 2022 consideró actividades en Arauco, el 2023 en Curanilahue, Los Ángeles, Concepción, y en 2024 en Penco y Concepción. El año 2024 hubo un total de mil 950 personas participando.

Como una forma de contribuir y relevar las diferentes iniciativas que buscan de manera significativa aportar al conocimiento y democratizar, se patrocinó el evento de divulgación científica más grande del sur de Chile, Ciencia sin Ficción, en donde asistieron más de cinco mil personas en dos días de evento.

El Ministerio de Ciencia aportó significativamente a la gestión del riesgo ante desastres mediante mesas interdisciplinarias sobre incendios forestales e inundaciones. En incendios, se diseñó el Concurso Desafíos para la Recuperación Post-Incendios Forestales, adjudicándose tres proyectos (UCSC, UDEC e IEB) por cerca de 180 millones de pesos, además del informe sobre restauración post-incendios con estrategias aplicables. En inundaciones, se convocó una mesa público-privada-académica que produjo el informe "Evidencia para la Gestión del Riesgo de Desastre por Inundaciones en el Biobío y Ñuble".

Seremi de Culturas, Artes y Patrimonio

Uno de los aspectos relevantes desarrollados en la región por el Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, fue aportar para la sostenibilidad de la Corporación Cultural Artistas del Acero, institución con más de 66 años de trayectoria que dependía del financiamiento de la Empresa CAP Acero. La entidad artística del Biobío fue incluida

en la glosa presupuestaria del Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, de esta manera, recibirá de forma permanente 150 millones de pesos por concepto de glosa y otros 136 millones de pesos más como parte del Programa de Apoyo a Organizaciones Culturales Colaboradoras.

Además, durante 2024 se consolidó la Feria de Programación Corredor Biobío, donde se recibieron más de 180 postulaciones, que permitieron la circulación de 100 espectáculos por la región. También se fomentaron los Microterritorios, incluyendo a la provincia de Arauco. Se financiaron proyectos de identidad y patrimonio, como la Cartografía Cultural de Senderos del Biobío, el libro "Enrielando historias en torno al tren" y Arte Culinario Patrimonial, entre otros.

Asimismo, se ejecutaron planes municipales de cultura en las 33 comunas y apoyaron la publicación de la primera Carta de Derechos Culturales del país en Concepción. También se fortaleció la Red de Cultura Viva Comunitaria, sumando siete nuevos Puntos de Cultura Comunitaria, que ya suman 17 en toda la región.

El acceso a la cultura desde la infancia y la educación pública también fue priorizado con el programa ACCIONA, que benefició a mil 500 estudiantes en comunas de alta vulnerabilidad, y Cecrea, que llegó a mil 400 niños, niñas y jóvenes en Los Ángeles. Además, se realizaron seminarios de formación para docentes y mediadores, junto con la producción de materiales educativos como la Caja Escópica y la revista Cuadernos a la Mesa.

En materia de memoria, interculturalidad y acceso equitativo, se organizó el Primer Encuentro de Memoria y Derechos Humanos en Lota, junto a la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos de Mulchén. Además, se continuó trabajando por el reconocimiento a víctimas de la dictadura en diversos espacios públicos.

Este período marcó un hito en la inversión patrimonial. En la región del Biobío, en relación al año 2023, se aumentó en más del 106% el presupuesto asociado a la adjudicación de los Fondos del Patrimonio Cultural, Fondos de Fortalecimiento de Organizaciones Patrimoniales, Fondos del Programa de Mejoramiento Integral de Bibliotecas Públicas en las comunas de Concepción Florida, Negrete, Quilleco y San Rosendo; y el Fondo Mejoramiento Integral de Museos que se adjudicaron los siguientes espacios: Complejo Museográfico Puchoco Maule, Parque Museo Pedro del Río Zañartu, Museo Histórico de Lota Biobío y Museo Regional de Medicina doctor Carlos Martínez, sumando un presupuesto total de 313 millones de pesos.

A su vez en el Día de los Patrimonios se realizaron 181 actividades y participaron 110 mil 898 personas. En la versión del Día de los Patrimonios de la niñez se realizaron 53 actividades y participaron 18 mil 282 niñas, niños y adolescentes. En la Noche de Museos se inscribieron 13 espacios y participaron tres mil 396 personas. Como actividad estival se realizaron los biblioverano, iniciativa que ofrece programación gratuita, con actividades como biblioplayas, bibliopiscinas, clubes de lectura y otros, con el objetivo

es fomentar el acceso a la lectura y la participación cultural durante el verano, en cinco comunas de la región: Tomé, Lota, Hualpén, Negrete y San Pedro de la Paz.

Se avanzó en la postulación del Conjunto Minero de Lota como Patrimonio de la Humanidad y se concretaron importantes obras de mejoramiento de infraestructura cultural y patrimonial, entre ellas la Conservación del Museo Mapuche de Cañete y obras de reparación de Archivo Enacar de Lota entre otras, por un monto total de mil 116 millones de pesos.

En el marco del Programa de Financiamiento de Infraestructura Cultural, destinado a comunas con menos de 50 mil habitantes, se asignaron más de dos mil 400 millones de pesos para la construcción del Centro Cultural de Contulmo, una iniciativa emblemática para la comuna de la provincia de Arauco.

Seremi de Economía, Fomento y Turismo

Tras el cierre de la Compañía Siderúrgica Huachipato, se inició la implementación del Plan de Fortalecimiento Industrial, compuesto por una gobernanza público-privada que vela por el cumplimiento de 32 medidas concretas para mitigar los efectos negativos del cierre de la siderúrgica y reimpulsar sectores productivos claves para el crecimiento sostenible de la región. El Plan se encuentra actualmente en marcha, destacando sus medidas asociadas al apoyo de ex trabajadores y ex contratistas de la siderúrgica, incluyendo subsidios por parte de Sence y Corfo. De igual forma, su gobernanza se ha consolidado gracias al compromiso de sindicatos de trabajadores de los sectores industriales, gremios productivos de pymes y grandes empresas, Gobierno Regional, academia, y otros actores relevantes para el desarrollo productivo.

A partir del intenso esfuerzo de articulación público-privada del Gabinete Pro Crecimiento y Empleo, en la región del Biobío se identificaron 56 grandes proyectos de inversión, de los cuáles quince han presentado nudos críticos en su tramitación. De aprobarse cada uno de los proyectos, equivale a dos mil 232 millones de dólares y más de 590 puestos de trabajo en operación. Al día de hoy, un 32% de los nudos han sido resueltos. Un ejemplo del impacto de este esfuerzo es la construcción del Parque Eólico San Matías de la compañía AES.

Por otro lado, el Servicio de Cooperación Técnica, Sercotec, perteneciente al Ministerio de Economía, entregó 822 subsidios por tres mil 429 millones de pesos en programas como Emprende, Crece, Ferias Libres, Cooperativas y apoyo en los programas de Emergencia por incendios e inundaciones, entre otros. En el caso del programa Emergencia Ferias Libres, se apoyó a 23 emprendedores con un monto total de 439 millones 508 mil 812 pesos. Por otro lado, con un monto total de mil 369 millones 970 mil pesos se lograron beneficiar a 402 empresas afectadas por las inundaciones que afectaron a la región en junio y agosto del año 2023.

La Corporación de Fomento de la Producción, Corfo, entregó 384 subsidios por un monto de catorce mil 940 millones de pesos, de los cuales cuatro mil 951 millones de pesos corresponden al presupuesto asignado al Comité de Desarrollo Productivo Regional del

Biobío. También se entregaron dos mil 307 créditos de inversión con garantías Corfo, con un apalancamiento de recursos de 46 mil 521 millones de pesos.

Activa Corfo apoyó 59 iniciativas con un cofinanciamiento de dos mil 99 millones 487 mil 626 pesos. De acuerdo a lo establecido en la Ley de Presupuesto un 40% de estos recursos fueron transferidos a los agentes operadores, quienes se encargan de apoyar a los empresarios en los temas administrativos, entre mayo y septiembre de 2025 deberían estar terminando su ejecución.

La Superintendencia de Insolvencia y Reemprendimiento, Superir, realizó 672 procedimientos concursables, beneficiando a 36 empresas y 636 personas mediante 170 renegociaciones, 466 liquidación de bienes, cuatro reorganizaciones y 32 liquidación de empresas.

El Servicio Nacional del Consumidor, Sernac, fiscalizó a 70 entidades. Se cerraron tres mil 947 reclamos y tres mil 188 consultas, se realizaron 59 actividades educativas, tres instancias participativas, cuatro negociaciones desformalizadas, se inició un juicio colectivo y 95 juicios de interés general.

El Servicio Nacional de Turismo, Sernatur, realizó 127 viajes de turismo social para cinco mil 24 pasajeros, destinando 429 millones de pesos en subsidios. Esto benefició a mil 840 pasajeros en Vacaciones Tercera Edad, a mil 624 en Turismo Familiar y a mil 560 en giras de estudios.

El Instituto Nacional de Desarrollo Sustentable de la Pesca Artesanal y de la Acuicultura de Pequeña Escala, Indespa, entregó 816 subsidios por mil 232 millones de pesos, destacando el programa Capital Semilla con más de 536 millones de pesos entregados a 135 beneficiarias y beneficiarios.

Según el Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura, Sernapesca, Biobío lideró los desembarques nacionales, con un millón 249 mil toneladas lo que representa un 49,9% del total. Las exportaciones pesqueras en la región alcanzaron un millón 165 mil toneladas, el 64,6 % del total nacional.

El Censo de Población y Vivienda 2024 se realizó entre marzo y junio. Según los primeros resultados publicados en marzo de 2025, la población censada en la Región del Biobío asciende a un millón 613 mil 59 personas.

Seremi de Educación

En el año 2024, la Región del Biobío presentó un total de 25 iniciativas de inversión dentro del ámbito de proyectos de conservación. De estas, 19 fueron financiadas, con ocho mil 489 millones de pesos a invertir, con el objetivo de beneficiar a más de seis mil 500 estudiantes de catorce comunas. Estos proyectos se centraron en mejorar la infraestructura de diversos establecimientos educativos, contribuyendo al bienestar de la comunidad estudiantil de la región.

En cuanto al Plan "A Convivir Se Aprende", está en ejecución en 17 comunas de la región y en 2024 el programa amplió su alcance en seis comunas, permitiendo llegar a más estudiantes y comunidades.

En el ámbito de la prevención de la violencia escolar, el programa Comunidades Educativas Protegidas se ha centrado en la articulación intersectorial. Concepción, Lota y Los Ángeles fueron las comunas priorizadas en la región para fortalecer las redes de apoyo y prevención de situaciones de violencia dentro de las escuelas.

Otro de los programas importantes es el Plan de Tutorías, que se implementó en dos modalidades. Por una parte, la de tutorías profesionales, que se llevó a cabo a través del proyecto "Acompañamiento e Implementación Regional del Plan Nacional de Tutorías 2024: Zona Sur I". En total, 130 establecimientos en la región implementaron el plan de tutorías, lo que permitió el acompañamiento académico de más de dos mil 600 estudiantes. Por otra parte, la modalidad fue la de Educación Superior, en la que se adoptaron prácticas profesionales en carreras del ámbito educativo, como pedagogía, psicopedagogía, y técnicos en educación parvularia y especial.

El Fondo de Apoyo a la Educación Pública, destinado a fortalecer la gestión educativa, se distribuyó en la región con los siguientes montos: dos mil 682 millones de pesos para Arauco, cuatro mil 385 millones para Concepción, y cuatro mil 482 millones para Biobío, lo que totalizó una inversión de once mil 549 millones de pesos. Estos recursos fueron clave para apoyar el mejoramiento sostenido en áreas como gestión de recursos, gestión técnico-pedagógica y gestión con la comunidad educativa.

Por otro lado, el transporte escolar rural también fue una prioridad. En 2024, 25 sostenedores en la región se adjudicaron recursos por un total de 183 millones de pesos distribuidos entre municipios y corporaciones educacionales. Esta inversión permitió asegurar el acceso a la educación para estudiantes de zonas rurales.

En 2024 se dio inicio a la entrega de computadores mediante las Becas TIC, beneficiando a más de once mil estudiantes de la región del Biobío que cursan séptimo año básico. Este programa favoreció a aquellos estudiantes que pertenecen a grupos vulnerables, como los estudiantes al cuidado del Estado, con necesidades especiales o aquellos con un alto índice de vulnerabilidad.

Una iniciativa clave para facilitar el acceso al transporte fue la implementación de la Tarjeta Nacional Estudiantil para su uso en el Biotrén, en alianza con Junaeb y la Empresa de Ferrocarriles del Estado (EFE). Esta medida beneficiará a más de 156 mil estudiantes de educación básica, media y superior en la región, permitiéndoles acceder a tarifas rebajadas para utilizar el Biotrén como medio de transporte.

En 2024, el Centro de Formación Técnica Estatal del Biobío inauguró su sede en San Pedro de la Paz, completando así su expansión con sedes previas en Tirúa y Los Álamos. Este centro ha permitido a más de 700 estudiantes acceder a una formación técnica de calidad, contribuyendo a la educación técnica superior en la región. Además, en 2024,

64 estudiantes culminaron sus estudios en la sede de Tirúa, convirtiéndose en la primera generación de egresados del centro.

Seremi de Minería

Durante el año 2024 se invirtieron un total de 81 millones 499 mil pesos en tres líneas de inversión para la minería en la región: programa de equipamiento pequeña minería, asistencia técnica y fortalecimiento gremial y cooperativo pequeña minería. Esto representa un aumento del 8,6% respecto al 2023.

En cuanto al Programa Equipamiento Pequeña Minería, se realizaron dos convocatorias especiales y exclusivas para la región, en el marco de las emergencias por lluvias, con una inversión total de 68 millones 28 mil pesos que financiaron a diez proyectos mineros. Como asistencia técnica, se realizó capacitación de los nuevos procesos de declaración minera y rebaja de patente a los mineros del Biobío, el costo fue de cinco millones 570 mil pesos con 18 productores beneficiados, Gracias a esta capacitación, se presentaron 15 declaraciones mineras, de las cuales 13 fueron aprobadas.

En fortalecimiento gremial, se realizó la formación de la Cooperativa de Trabajo Minera Cuenca del Carbón Biobío Limitada, con un monto adjudicado de siete millones 900 mil pesos.

Seremi de Hacienda

Se desarrollaron una serie de capacitaciones en conjunto con los municipios de Concepción, Hualpén, Los Ángeles, Florida y Chiguayante, entre otros, para dar a conocer los alcances de la Ley de Cumplimiento de Obligaciones Tributarias, donde participaron alrededor de 250 personas en las distintas instancias, entre Mipymes y emprendedores.

Se actuó como enlace con los municipios de la región que han recibido las ayudas provenientes de diferentes actores públicos y privados a través del Fondo Nacional de Reconstrucción, como las ambulancias entregadas en Tomé y Arauco, el aporte de la Embajada de República Checa en la reposición y equipamiento de "Ruca Educativa" de la comunidad de la Escuela Alhuelemu en la comuna de Mulchén, y el financiamiento de diez invernaderos comunitarios en la Región del Biobío, beneficiando a comunidades afectadas por incendios de Santa Juana, Nacimiento, Tomé y Florida.

En cuanto a mayor accesibilidad al sistema financiero destaca la inauguración de la oficina de BancoEstado en la comuna de Antuco, lo que significa integrar una comunidad que antes de la apertura de esta sucursal debía viajar una hora a Los Ángeles para hacer trámites bancarios. A su vez, con la apertura del paso Pichachén en temporada primavera-verano, turistas argentinos pueden hacer cambio de monedas, lo que fomenta el turismo en la zona cordillerana

Seremi de Bienes Nacionales

Durante el período comprendido entre junio de 2024 y marzo de 2025, se han registrado un total de 94 denuncias por acceso a playas. Esta región ha recibido la mayor cantidad de denuncias, representando el 18 por ciento del total a nivel nacional. Frente a cada denuncia recibida, se programa una fiscalización en terreno para analizar la factibilidad de fijar o no un paso peatonal al cuerpo de agua. Además, se realizaron 20 inspecciones en terreno.

Actualmente, se está trabajando en conjunto con la Delegación Presidencial Regional, en la fijación de tres nuevos accesos: la Desembocadura del Río Biobío en la Península de Hualpén, la Isla de Pescadores en Arauco y Playa Blanca de Coliumo en Tomé.

Respecto a la administración del patrimonio cultural, se llevó a cabo la reparación de la techumbre de la Galería Alessandri, un inmueble fiscal situado en el centro de Concepción. Este inmueble fue entregado en concesión onerosa en 2011 y, mientras se revisa el término de dicha concesión en el Tribunal Arbitral, se logró destinar más de 106 millones de pesos para mejorar la calidad de vida de locatarios y transeúntes.

En lo relativo al Plan de Emergencia Habitacional, entre junio de 2024 y marzo de 2025, se otorgaron dos permisos al Servicio de Vivienda y Urbanismo para la ocupación de inmuebles fiscales, abarcando una superficie total de quince mil 707 metros cuadrados. Estos permisos tienen como objetivo, facilitar procesos de habitabilidad primaria para la elaboración de estudios técnicos, necesarios para la construcción de proyectos habitacionales de interés social.

Con el objetivo de contribuir al goce efectivo de los derechos territoriales de los pueblos indígenas, a través de la transferencia y asignación de terrenos fiscales, entre junio 2024 y marzo de 2025, se tramitaron 106 solicitudes de regularización para personas pertenecientes a pueblos indígenas, de las cuales el 80% se adjudicaron.

En relación a asignaciones de propiedad a mujeres, durante el periodo comprendido entre junio de 2024 y mayo 2025, se asignaron dos inmuebles fiscales mediante concesión de uso gratuito de corto plazo, al Centro de Madres Santa Cecilia y Centro de la Mujer Siglo XXI.

Entre 2024 y 2025 se otorgó un total de 92 inmuebles fiscales en arriendo para fines comerciales y de almacenamiento. De ellos, 33 corresponden a empresas asociadas o a mujeres de la región.

Entre los periodos de junio 2024 a marzo de 2025, se tramitaron un total de mil 233 solicitudes de regularización, lo cual equivale al 14% de las tramitaciones a nivel nacional. De estas solicitudes, 763 fueron tramitadas otorgadas, representando el 28% de los casos a nivel nacional. Además, se otorgaron un total de 720 títulos.

En el marco del Fondo de Transversalización de Género, un convenio de colaboración entre los ministerios de Bienes Nacionales y de la Mujer y Equidad de Género, para regularizar la pequeña propiedad raíz de 500 mujeres de la región, se entregaron 162 títulos de dominio. Asimismo, se entregaron 117 títulos de dominio en el marco del Programa de Regularización de Emergencia tras los incendios forestales de 2023.

En el periodo de junio 2024 a marzo de 2025, se ingresaron a trámite un total de mil 513 nuevas solicitudes de regularización.

En el marco del programa de gestión y normalización de inmuebles fiscales ocupados ilegal e irregularmente, se ha detectado un total de 72 nuevas ocupaciones. Por su parte, los avances en la gestión y normalización de ocupaciones son de 46 casos normalizados y 111 gestionados. Además, se ha realizado un total de 319 fiscalizaciones en terreno. Respecto a los desalojos, se recuperó propiedad fiscal ubicada en Cochrane 1155 y 1159 en Concepción, la cual había sido tomada, generando un clima de inseguridad en este céntrico sector.

Seremi de Trabajo y Previsión Social

Durante el año 2024, el Servicio Nacional de Capacitación y Empleo (SENCE) certificó a un total de cinco mil 322 personas en la región, con una inversión cercana a seis mil 900 millones de pesos. Además, 31 mil 775 mujeres fueron beneficiadas con el Bono al Trabajo de la Mujer (BTM), mientras que 27 mil 24 jóvenes accedieron al Subsidio al Empleo Joven (SEJ), distribuyéndose en 13 mil 473 hombres y 13 mil 551 mujeres.

En paralelo, SENCE continuó fortaleciendo la intermediación laboral mediante la coordinación con las Oficinas Municipales de Información Laboral (OMIL), la organización de ferias laborales y encuentros empresariales, así como la implementación de convenios con foco en la inserción laboral de grupos prioritarios, como pueblos originarios, personas mayores y personas en situación de discapacidad.

Tras el anuncio del cierre de la siderúrgica Huachipato, se pusieron en marcha 32 medidas en la región, de las cuales SENCE asumió la ejecución de cuatro iniciativas clave para mitigar el impacto en los trabajadores afectados. La primera de estas medidas fue la realización de una feria laboral en noviembre de 2024, a la que asistieron 886 personas de manera presencial. De este grupo, 211 postularon a empleos ofrecidos por las 36 empresas participantes.

En cuanto a los subsidios de retención y contratación, 47 empresas que mantenían vínculos con Huachipato accedieron al beneficio de retención laboral, lo que permitió evitar el despido de 713 trabajadores. Este subsidio consistió en el financiamiento del 80% de un sueldo mínimo durante los primeros dos meses y un 60 por ciento durante los dos meses siguientes. Por otra parte, el subsidio de contratación generó 33 nuevos puestos de trabajo para personas afectadas por el cierre de la siderúrgica. En febrero de 2025, el Gobierno anunció la extensión de estos subsidios bajo las mismas condiciones,

asegurando así un total de ocho meses de apoyo a los trabajadores y empresas impactadas.

Como tercera medida, se prevé el inicio de 50 cursos de capacitación en mayo de 2025, dirigidos a ex trabajadores de Huachipato y empresas relacionadas. Estos cursos estarán enfocados en mejorar la empleabilidad de los participantes y alinearse con su experiencia laboral, con una inversión de mil 200 millones de pesos y un beneficio estimado para más de mil personas.

Finalmente, se ha implementado una Plataforma Laboral que comenzará a operar en la segunda quincena de marzo de 2025. Este espacio, equipado con un equipo de cinco profesionales, tendrá como objetivo principal facilitar la vinculación de los ex trabajadores de Huachipato y sus empresas contratistas con nuevas oportunidades laborales. Estas acciones están dirigidas a mil 89 ex trabajadores directos de la siderúrgica y a aproximadamente tres mil 500 empleados de empresas contratistas que prestaban servicios a la industria.

Durante 2024, se inauguró la Sucursal Auxiliar ChileAtiende en Lagunillas, comuna de Coronel, en convenio con la municipalidad. La oficina comenzó a operar en agosto con atención semanal, consolidando 18 centros de atención en la región y mejorando el acceso a los servicios. Además, se completó la remodelación de las oficinas de IPS ChileAtiende en Arauco y Curanilahue, optimizando espacios, salas de espera y zonas inclusivas, garantizando una mejor atención para los usuarios.

La Oficina Móvil de IPS amplió su cobertura a catorce comunas, incluyendo Santa Juana, Tirúa, Penco, Hualqui y Antuco, logrando una presencia del 99 por ciento en la región del Biobío, cubriendo 32 de 33 comunas. Esta iniciativa redujo los traslados de usuarios a otras localidades, facilitando el acceso a trámites y beneficios.

Además, la oficina móvil realizó 616 atenciones y benefició a cuatro mil 189 personas, reforzando la accesibilidad a los servicios previsionales en la región.

III. Programación para el periodo 2025 - 2026

Interior y Seguridad Pública

El Gobierno del Presidente Gabriel Boric enfrenta grandes desafíos por delante, y al mismo tiempo mantiene un firme compromiso para concretar las obras y programas que mejoran la calidad de vida de las personas en cada territorio. Durante el presente año, se ha trazado una intensa agenda de trabajo que abarca múltiples ámbitos, con especial foco en seguridad, recuperación de espacios públicos y fortalecimiento del tejido urbano. En ese marco, dentro de la programación para el período 2025-2026, destacan importantes avances en materia de Interior y Seguridad Pública. En cuanto al Plan de Recuperación de Centros Urbanos, que en la región del Biobío se adjudicó a las comunas de Concepción y Coronel.

En el caso de la capital regional se espera que en los próximos días se inicien las obras del Mejoramiento Plaza Perú, con un monto total de mil 240 millones de pesos. El proyecto está licitado y adjudicado, con el respectivo contrato de ejecución de obras

firmado con fecha 15 de abril de 2025, y actualmente está en trámite el Decreto que ratifica el contrato. El plazo de ejecución es de 240 días. La licitación pública del "Mejoramiento Plaza Cívica", de Coronel, con un monto de inversión de mil 241 millones de pesos, ya está terminada y a espera de aprobación por parte del Concejo Municipal de Coronel.. El inicio de obras está estimado para el mes de junio de 2025 y una ejecución de 270 días.

En materia de seguridad, para el periodo 2025 - 2026 se espera el traspaso efectivo de las funciones alojadas en las Delegaciones Presidenciales relativas a esta materia, a las nuevas secretarías regionales ministeriales de Seguridad Pública.

En relación a la coordinación intersectorial, se espera este año continuar con el avance de los proyectos planteados en el Gabinete Pro Crecimiento, el Plan de Fortalecimiento Industrial y en el Comité de Seguimiento de Inversión, para destrabar iniciativas de impacto para la población. Para ello, se proyectan al menos dos sesiones de estos instrumentos, que posibiliten generar una política de Estado, sostenible a largo plazo, que permita que la Región incremente su desarrollo productivo.

En cuanto al Gabinete Mujer, se plantea crear la "Ruta de diálogos para dar a conocer a las mujeres la Ley de Violencia Integral", que busca dar a conocer los avances del gobierno en materia de género. Además, se plantea la creación de un Plan Regional de autonomía económica con enfoque de género, que busca promover la independencia económica de mujeres y diversidades, con un mapeo de oferta programática existente de parte de las instituciones gubernamentales.

En Gobierno en terreno se ha planteado el desafío de mantener un despliegue permanente, en todas las comunas de la región, llevando los servicios públicos que permitan una atención de las personas en sus propios sectores.

Seremi de Justicia y Derechos Humanos

El proyecto cuerdas del personal masculino y pabellón administrativo, considera obras que se proyecta ejecutar en el período de 2025-2026. Considera la intervención de mil 994 metros cuadrados, que le otorgarán mejores condiciones de habitabilidad y confort al personal uniformado del Centro de Cumplimiento Penitenciario Concepción. El proyecto, que hoy está en etapa de licitación, contempla la construcción definitiva de un pabellón administrativo. La inversión considera mil 550 millones de pesos.

Seremi de Energía

En el caso del programa Leña Más Seca, tiene continuidad para el año 2025 y la inversión proyectada para la región es de 100 millones de pesos aproximadamente, lo que permitirá financiar una cantidad cercana a los diez proyectos.

Durante el primer trimestre de 2025 se realizarán los diseños de proyectos que contemplan como solución sistemas solares térmicos, sistemas fotovoltaicos o normalización de la red eléctrica para escuelas rurales.

Para el programa Mi Calor Mi Hogar, durante el año 2025, se implementarán proyectos para 30 viviendas de la comuna de Santa Juana. Además, se proyecta realizar el levantamiento de información para 70 nuevos beneficiarios de la misma comuna y realizar los diseños respectivos.

Durante 2025 se proyecta adjudicar 80 vehículos por el programa mi taxi eléctrico, de un total de 299, con una inversión total de seis mil 41 millones de pesos al final de todo el programa. También se destaca que la tercera convocatoria al Subsidio Eléctrico está prevista para abril de 2025.

Seremi de Desarrollo Social y Familia

Durante el año 2025, se sumarán siete nuevas comunas a la Red Local de Apoyos y Cuidados, por tanto, la región contará con 18 comunas Chile Cuida. Adicionalmente, dos nuevas comunas contarán con Centros Comunitarios de Cuidados, como Chiguayante y Santa Juana, ya anunciados por el Ministerio de Vivienda y Urbanismo.

En el caso de las Oficinas Locales de Niñez, durante el año 2025 se implementarán en diez nuevas comunas, correspondientes al ciclo siete y ocho de instalación, cumpliendo con el total de comunas con esta oficina en la región del Biobío, como anunció y comprometió el presidente en la Cuenta Pública del 2023.

Finalmente, el Programa Abriendo Caminos contempla la intervención con 300 niños, niñas, adolescentes y sus cuidadores principales, lo que significa aumentar un 37 por ciento la inversión presupuestaria, alcanzando los 689 millones de pesos, incluyendo el trabajo con mujeres gestantes privadas de libertad y lactantes que se encuentran junto a sus madres en el sistema carcelario.

Seremi de Deportes

Para este periodo, se proyectan eventos financiados a través del Gobierno Regional, como la Maratón del Biobío, la cual se estima contará con alrededor de siete mil participantes, en las distancias 10, 21 y 42 kilómetros. Este evento contará con una inversión de 120 millones de pesos y espera convocar a niños, niñas, jóvenes, familias, deportistas amateurs y de alto rendimiento. También se realizará la vuelta Ciclista del Biobío, con participación de equipos nacionales e internacionales, realizando recorrido por las tres provincias y gran parte de la comuna de la región del Biobío. Finalmente se proyecta también el Gran Prix del Biobío, evento internacional de atletismo que convoca alrededor de 120 atletas regionales, nacionales e internacionales.

Seremi de Medio Ambiente

En materias asociadas a cambio climático, se espera la aprobación del proyecto definitivo de Plan Regional y se trabajará en la implementación de talleres de capacitación para equipos municipales de las 33 comunas de la región, con el objetivo de apoyar la elaboración de sus planes de acción.

Para el Fondo de Protección Ambiental, durante el segundo semestre 2025, se espera la ejecución y evaluación de once nuevos proyectos en la región, por un total de 98 millones de pesos y en economía circular el Fondo para el Reciclaje será ejecutado para la comuna de Los Ángeles por un total de catorce millones, con el proyecto "Contigo promovemos y valorizamos los residuos orgánicos".

En biodiversidad, se espera la declaratoria de nuevos humedales urbanos, como Rocuant Andalién en Talcahuano y Penco y Laguna La Señoraza, en Laja. Además, se espera la aprobación de una nueva área protegida para la región por parte del Consejo de Ministros para la Sustentabilidad y Cambio Climático denominada Área Marina Protegida Península de Hualpén - Cañón submarino Río Biobío Hualpén y San Pedro de la Paz. Se espera también tener la presentación del plan de Manejo del Santuario de la Naturaleza de la Península de Hualpén, después de un trabajo de dos años con el equipo núcleo y de participación ciudadana.

En transición socioecológica justa, se espera contar con el plan maestro para la protección de los Humedales en Coronel y avanzar con el anteproyecto de Norma Secundaria de Calidad Ambiental para el Golfo de Arauco, ambos con una inversión ministerial de 20 millones de pesos cada uno.

Seremi de Obras Públicas

Entre las obras más destacadas para este periodo en materia de Integración Territorial, Conectividad y Movilidad está la ampliación Conexión Vial Concepción-Chiguayante, etapa 2 entre Binimellis y 8 Oriente, la cual inicia obras durante el segundo semestre de 2025. El monto de las obras a ejecutar es de 16 mil 404 millones de pesos.

También se destaca la Construcción de la Costanera Sur San Pedro de La Paz que durante diciembre 2025 espera terminar su etapa de diseño, proyectando una inversión de la obra de cinco mil 373 millones de pesos.

Otro de los anuncios destacados de este periodo, es la apertura de ofertas técnicas y económicas del Corredor de Transporte Público Ruta 160 y del Corredor de Transporte Público Ruta 150 y Autopista Concepción-Talcahuano Tramo II, durante junio y julio. El monto de inversión de ambas licitaciones alcanza unos 400 millones de dólares.

Se espera, también, en diciembre de 2025 la puesta en marcha del Puente Industrial concesionado, cuya inversión es de 250 millones de dólares.

En el caso del proyecto Habilitación de la Conexión Vial Puerto San Vicente-Ruta Interportuaria, a fines de 2025 deberían comenzar las expropiaciones. La inversión total asciende a 60 mil 941 millones de pesos.

Sumado a lo anterior, el proyecto Conexión Vial Puente Bicentenario – Avenida Chacabuco, proyecta su entrega para diciembre de 2025, con una inversión total de 42 mil 842 millones de pesos. Recordemos que este proyecto comenzó su ejecución en 2012.

En julio de 2025 comenzarán las obras de la construcción Ciclovía Ruta Q-503, sector cruce Longitudinal, Los Ángeles – El Peral, cuya inversión total es de cinco mil 913 millones de pesos.

Por otro lado, en el segundo semestre de 2025 se licitarán las obras de mejoramiento Camino Q-148 en Los Ángeles, con una inversión total de nueve mil 798 millones de pesos.

En el caso del mejoramiento Ruta Curanilahue - Trongol Bajo, se espera licitar las obras el segundo semestre de 2025 con una inversión total de 37 mil 996 millones de pesos. Además, en marzo de 2026 se proyecta entregar las obras de mejoramiento Ruta O-60, sector Yumbel – Rere, la inversión total es de diez mil 362 millones.

Para marzo de 2026, se espera terminar las obras de mejoramiento del camino básico intermedio ruta Q-689, Ralco-Palmucho comuna de Alto Biobío, con una inversión total de doce mil 727 millones.

En materia de seguridad ciudadana, desastres naturales y emergencias, se proyecta la entrega durante diciembre de 2025, de las obras de Reposición Quinta Comisaría Yumbel, con una inversión de seis mil 236 millones de pesos.

Además, la construcción del Canal Tierras Coloradas, termina en diciembre de 2025 con una inversión total de seis mil 773 millones.

En la línea de desarrollo social, cultural y científico, se entregarán las obras de mejoramiento Playa El Morro, Talcahuano, el segundo semestre 2025, con una inversión de tres mil 445 millones. Esta obra beneficia a 152 mil habitantes.

Por su parte, la iniciativa Construcción Rampla Multipropósito y Ampliación Explanada Caleta Punta Lavapié, se encuentra terminada y en proceso para obtener RS. Sí durante el primer semestre se obtiene RS, se estima publicar la licitación a fines de 2025.

En cuanto a seguridad hídrica, en junio de 2025, comienza a operar la Mesa Estratégica de Recursos Hídricos de la Cuenca del Río Biobío. Y en cuanto a obras, se está ejecutando actualmente la construcción SSR Tricauco- Pelún de la comuna de Santa Juana, beneficiando a 278 personas con una inversión que alcanzó a mil 232 millones y se espera terminar en junio de 2025.

Durante el segundo semestre 2025 se proyecta que inicien obras las siguientes iniciativas: mejoramiento y ampliación SSR Santa Rosa de Lebu, que con una inversión total de dos mil 150 millones de pesos y mil 320 beneficiados. SSR Pehuén, Lebu, que cuenta con una inversión de once mil 496 millones de pesos y tres mil 300 beneficiarios.

El Servicio Sanitario Rural Coihue, Negrete, con una inversión total de tres mil 800 millones y mil 376 beneficiados. El SSR Tubul, Arauco con una inversión total de once mil 665 millones de pesos y mil 870 beneficiados. SSR Huallerehue, Santa Juana con término en diciembre y una inversión total de tres mil 175 millones y 670 beneficiados. El SSR Charrúa, Cabrero que termina en octubre de 2025, con una inversión total de dos mil 345 millones y mil 100 beneficiados.

También, se espera terminar en julio de 2025 las obras de conservación de los Colectores de Aguas Servidas del SSR Laraquete, que implican una inversión total de mil 465 millones y que benefician a cinco mil 400 residentes.

Seremi de Transportes y Telecomunicaciones

Se estima que entre en operaciones el nuevo puente ferroviario del Biobío, cuya estructura de 1,9 kilómetros de longitud cruza el Río Biobío. Esta obra tendrá dos vías férreas, alcanzando velocidades de 100 kilómetros por hora para trenes de pasajeros y de 65 kilómetros por hora para carga. Esto permitirá mayor eficacia y velocidad de desplazamiento de los habitantes de las comunas al sur del Biobío. Se espera que entre en funcionamiento el último trimestre de 2025.

En febrero del año 2025 arribaron a Chile dos nuevos carros para el servicio de Biotrén. Estas máquinas tienen capacidad para 717 pasajeros, poseen accesibilidad universal, cámaras de seguridad internas, entre otras características que elevarán la calidad de viajes de los pasajeros de la región de Biobío. Se espera que sean incorporados a la flota regional durante el segundo trimestre de 2025.

Se espera la licitación y posterior construcción del teleférico de Talcahuano, una obra cuya inversión es de 130 mil millones de pesos aproximadamente. Este proyecto de transporte público considera la construcción de un sistema de teleférico para conectar el centro de Talcahuano con los sectores más poblados de los cerros de la ciudad. Posee una extensión total de 4,2 kilómetros y contempla su operación mediante dos líneas.

Durante el 2025 se espera licitar y adjudicar el nuevo sistema de transporte público de Lota – Coronel, el cual unirá dichas comunas con el gran Concepción a través de 80 buses, de los cuales 50 serán buses eléctricos de alto estándar, teniendo como beneficiarios potenciales a 170 mil habitantes.

Seremi de la Secretaría General de Gobierno

Para este año se proyecta la realización de 15 diálogos ciudadanos en diversas comunas de la región, con una meta de participación superior a mil personas. En cuanto a las Escuelas de Formación Social, se ampliará la cobertura a 50 jornadas en diferentes comunas del Biobío, con un objetivo de dos mil participantes. Se priorizará el fortalecimiento de redes de colaboración y la incidencia en políticas públicas.

Se continuará con el despliegue territorial, realizando 20 ferias de servicios y/o gobierno en terreno en diversas comunas y sectores de las provincias, con una meta de participación superior a cuatro mil 500 personas. Se priorizará la cobertura en comunas con mayor nivel de aislamiento como Alto Biobío, Santa Bárbara, Antuco y Tirúa.

Se implementarán jornadas de capacitación sobre formulación de proyectos y enfoque de género en distintas comunas. Se buscará aumentar en un diez por ciento el número de medios postulantes en comparación con 2024, priorizando comunas con menor acceso a estos fondos en los últimos tres años.

Seremi de Vivienda y Urbanismo

En materia de Plan de Emergencia Habitacional, los hitos más relevantes por ejecutar durante el 2025 son recepcionar las obras de rehabilitación del primer edificio público en la línea de arriendo a precio justo y entregar a las familias en agosto 2025. En el segundo

semestre, entregaron 146 viviendas del proyecto "Centinela Nueva Vida y Esperanza, Talcahuano" de las cuales 108 pertenecen a campamentos. A diciembre de 2025 se estima el término de alrededor de 24 mil viviendas.

El 2025 se estima también el término de la ejecución del proyecto viviendas tuteladas de Lebu, además de concluir el diseño de viviendas para las comunas de Chiguayante, Cabrero y Concepción. Además, se iniciará el diseño del proyecto en esta materia para la comuna de Arauco.

Con relación a asentamientos precarios, el 2025 se terminarán las obras asociadas a la extensión de la red de alcantarillado y aguas servidas que beneficia a 63 familias de campamentos Villa Alegre y otros de Mulchén, además de la obra asociada a red de alcantarillado en campamento Cantarrana, de Coronel, la cual beneficia a 125 familias. Se proyecta también el término de iniciativa "Instalación luminarias fotovoltaicas, estanques de agua para combate de incendios y mejoramiento de vialidades" implementada en campamento El Esfuerzo II ENEL, de Coronel que beneficia a 176 familias. Esto junto al término de obras de habitabilidad primaria desarrolladas en cuatro campamentos de Lota (Ilusión, Monte los Olivos, Ricardo Lagos y las Araucarias), para 364 familias.

En cuanto a Centros Comunitarios de Cuidado, el 2025 se estima el inicio de dos centros en las comunas de Chiguayante y Santa Juana, con una inversión de 19 mil 600 UF. Asimismo, se proyecta el término de los C.C.C. de Los Ángeles y San Rosendo.

Con el objetivo de construir ciudades justas para fortalecer el encuentro y convivencia entre las personas, se destaca la proyección del programa Quiero Mi Barrio.

Para ello, el Plan de Gestión de Obras (PGO), proyecta el inicio de 18 obras en las comunas de Arauco, Curanilahue, Hualpén, Los Ángeles, Talcahuano, Tucapel, Yumbel, Tomé y Concepción. Asimismo, se espera la finalización de nueve obras en Curanilahue, Cañete, Concepción, Los Álamos y Laja.

También se realizarán seis obras de confianza en las comunas de Tirúa, Cañete, Coronel, Santa Juana, Hualpén y Los Ángeles, así como la finalización de dos obras en Arauco y San Pedro de la Paz.

En relación al Plan de Gestión Social se iniciarán trece proyectos en Las Dunas, de Tirúa; Los Copihues, de Cañete; Cerro Merquín, de Coronel; UV 43 – A El Triángulo, de Hualpén; Renacer de Rayenantu, de Santa Juana; y Villa Génesis 2, de Los Ángeles.

Además, se terminarán 24 proyectos sociales de los barrios Flora Nativa – Pehuén, Lebu; Tubul de Arauco; Villa San Pedro Evangelista, de San Pedro de La Paz; La Rinconada Rucalhue, de Hualqui; Cerro David Fuentes, de Talcahuano y Las Quintas, comuna de Nacimiento.

Por su parte el plan de Confianza Social iniciará tres proyectos; El Santo, Tomé; Lord Cochrane, de Penco; Diego Portales de Yumbel, que concluirán en noviembre de 2025.

Durante este periodo, se espera la aprobación de cinco Planes Maestros y la firma de cinco nuevos Contratos de Barrios, y la finalización de un contrato de barrios de Cañete.

Para el concurso 2025 del Programa Quiero Mi Barrio, se proyecta la selección de cinco nuevos barrios en la Región del Biobío.

En relación a los instrumentos de Planificación Territorial, durante 2025 corresponde el cierre del programa FNDR "Construyendo una visión integral para el desarrollo de Concepción Metropolitano", el término de las consultorías y la entrega de todos los antecedentes al Gobierno Regional. Asimismo, se espera el término de la elaboración del Plan Regulador de Curanilahue y de la cartografía para la actualización del Plan de Santa Juana.

En materia de vialidad estructurante, se espera contratar con el rediseño Proyecto Corredor de Transporte Público de Coronel y los ejes Transversales. Además, terminar el Tramo 2A del Proyecto Par Vial Collao – Novoa de Concepción, el Tramo 4A del Corredor de Transporte Público de Colón Tramo Los Copihues - Las Golondrinas de Talcahuano, el Puente Prat de Curanilahue y el Mejoramiento de la Red Centro de Lota. Además, de los diseños de Ricardo Vicuña Poniente en Los Ángeles y el Mejoramiento acceso Norte de Curanilahue.

En cuanto a movilidad sustentable, el 2025 se espera contratar etapas 2 y 3 de rutas peatonales en Concepción y Talcahuano, y terminar la Ciclovía de Playa Blanca y Tramos de Ciclovías de Mulchén.

En Planes Urbanos Estratégicos el 2025 finalizará el proyecto de Mejoramiento de ejes Cívicos de Curanilahue financiado este año sólo con recursos GORE, Mejoramiento de Espacio Público de Río Claro y General Cruz en Cabrero y la Plaza de Contulmo.

En materia de rehabilitación de espacios públicos, el 2025 finalizará el Mejoramiento de la Plaza Cívica de Laja y el Mirador Sector Carlos Manhs en Tomé, además del diseño Paseo semipeatonal de San Martín Lastra de Nacimiento.

En Planes Urbanos Habitacionales en Villa Futuro, comuna de Chiguayante, para 2025 se proyecta la demolición de los últimos cinco blocks, el desarrollo del proyecto habitacional para 400 familias con inicio en 2026, postulación a ejecución del Mejoramiento calles Italia y Los Andes, con inversión estimada tres mil 150 millones de pesos y un centro comunitario de cuidados del programa DS27.

Seremi de Salud

En materia de Salud, se espera que Chiguayante se incorpore al programa Atención Primaria en Salud Universal, constituyéndose como la segunda localidad pionera de la región en implementar este modelo de atención primaria integral.

Además, se lanzará la segunda fase de la Campaña "Construyendo Salud Mental en el Biobío", fortaleciendo las iniciativas de promoción, prevención y atención en esta área prioritaria.

En cuanto a hitos de inversión, se estima la conservación de la Unidad de Urgencias del Hospital de Yumbel, como parte de los compromisos presidenciales vinculados a la reconstrucción post incendios. La iniciativa contempla una inversión de 420 millones de pesos y se encuentra en preparación para licitación. Las obras consideran mejoras en la infraestructura clínica, incluyendo renovación de cubiertas, aislación térmica, sistema eléctrico y de climatización, gases clínicos, recambio de ventanas y puertas termo panel, así como acondicionamiento de pisos, pintura y mobiliario clínico.

La Tercera Etapa de Normalización del Hospital Las Higueras continua con una inversión de 154 mil 685 millones de pesos, con aporte del Fondo Nacional de Desarrollo Regional para obras civiles. Actualmente presenta un 58,1% de avance físico. La estimación de inicio de operación es el segundo trimestre de 2028, por lo que al término del actual período de gobierno el proyecto se mantendrá en ejecución.

La Reposición del Cesfam Talcahuano Sur se encuentra en proceso de licitación con financiamiento sectorial. Este proyecto, con una inversión de 112 mil 351 millones de pesos, beneficiará a una población estimada de 39 mil 386 personas.

Se avanza en la reposición de cinco postas rurales estratégicas: Ranquihue y Quilantahue en Tirúa, con inversiones de 33 millones 996 mil pesos y 30 millones 258 mil pesos respectivamente, financiadas por el Fondo Nacional de Desarrollo Regional, Coihue en Negrete (por 24 millones de pesos, y las postas de Menque (Tomé) y Coliumo, ambas con calificación FI obtenida en diciembre 2024, actualmente en proceso de subsanación de observaciones para iniciar su ejecución.

Se avanza, también, en la Normalización del Hospital Santa Isabel de Lebu, que beneficiará a 56 mil 220 personas. Se proyecta que al término del gobierno se obtenga la recomendación satisfactoria para su ejecución, permitiendo avanzar a licitación de obras.

La Normalización del Hospital de Arauco, de mediana complejidad y que beneficiará a una población de 162 mil 594 personas, se encuentra en etapa de diseño, pendiente la compra del terreno. Durante este período de gobierno se espera concretar dicha compra para dar continuidad al proceso de diseño.

La reposición del Hospital de Santa Juana, establecimiento de baja complejidad que beneficiará a 14 mil 853 personas, está en etapa de diseño y se proyecta finalizar dicho proceso y obtener la recomendación satisfactoria para su ejecución durante el presente período de gobierno.

Estas iniciativas forman parte de un proceso de fortalecimiento de la red hospitalaria de la región, con especial foco en la equidad territorial, asegurando atención oportuna y resolutiva para las comunidades del litoral, zonas rurales y localidades que han esperado mejoras en su infraestructura sanitaria.

Seremi de Mujer y Equidad de Género

Durante el año 2025, se fortalecerá el trabajo en materia de género con los municipios de Negrete, Los Álamos, Laja, Cabrero, Nacimiento, Quilleco, Cañete, Los Ángeles, Coronel, Antuco, Tomé, Mulchén, Alto Biobío, Chiguayante, Florida, Quilaco, Hualqui, Talcahuano, Tirúa y Arauco. Además, se realizarán actividades con la ciudadanía de estos territorios para difundir los principales avances en materia de género.

En cuanto a la transversalización de género con los servicios públicos de la región, se continuará con la asesoría y el seguimiento de la Agenda de Género Regional, que incluye metas para el año 2025 y el cierre de los compromisos del período de gestión actual. Asimismo, se actualizará el Plan 10 Comunas, considerando los reportes de la Subsecretaría de Prevención del Delito. Paralelamente, se llevarán a cabo jornadas de intercambio de experiencias exitosas e innovadoras en materia de género y procesos de retroalimentación sobre proyectos y avances legislativos en este ámbito, incluyendo el Informe de la Encuesta Nacional de Violencia contra las Mujeres, el Informe Nacional de Víctimas de Femicidio y el Programa GES 86, entre otros.

Seremi de Ciencias, Innovación y Tecnología

En materia de ciencia, se impulsará la creación de un consorcio de Empresas de Base Científica y Tecnológica (EBCT) de la macrozona, articulado en el Nodo CTCI, con los/as directores de proyectos adjudicados del programa Start Up Ciencia. El objetivo es articular su gobernanza y definir lineamientos estratégicos, consolidando redes de colaboración entre EBCTs más consolidadas y emergentes. Además, se promoverán sinergias con el sector productivo y la academia, estableciendo mecanismos para coordinar acciones conjuntas, facilitar el acceso a financiamiento y potenciar el impacto de la innovación basada en ciencia en la región.

La Seremi integra el equipo de trabajo del Plan de Fortalecimiento Industrial del Biobío, el cual implica financiamiento y una hoja de ruta para reindustrializar la región. Particularmente, estamos trabajando en la Medida 29, que busca agregar valor a los productos agroalimentarios y del mar, en conjunto con CORFO, Sercotec, Gremios de la pesca industrial y el Centro Tecnológico para la Innovación Alimentaria (CETA). De esta medida se buscará impulsar el desarrollo de EBCTs que apunten a la innovación en el sector mediante financiamiento del Ministerio de Economía a través del programa Innova Región y del Gobierno Regional del Biobío.

Adicionalmente, respecto al Plan de Fortalecimiento Industrial, la medida 31 implica la inversión en un "Distrito de Innovación". Una etapa previa, con fondos de CAP y CORFO implica la adecuación de un "Hub de Innovación" en las instalaciones de CAP, particularmente donde cerró la producción acerera de Huachipato. En esta medida estamos colaborando para determinar la Gobernanza y actores (EBCTs y Centros de Investigación) que pueden instalarse en esta infraestructura.

Además, en una alianza entre Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación, KODEA, Centro Nacional de Inteligencia Artificial y Ministerio de Ciencia, durante el primer semestre del 2025 se realizará el curso "Impulsemos la Educación del Futuro

Juntos”, dirigido a estudiantes de pedagogía de 7º y 9º semestre, que en esta región beneficiará a los estudiantes de la Universidad del Biobío, que contará con 50 cupos.

Se diseñará un curso basado en evidencia científica para fortalecer la gestión del riesgo de desastres, centrado en inundaciones e incendios forestales. Este diseño, proyectado para octubre del año 2025, se sustentará en los hallazgos de las mesas de coordinación de la Macrozona Centro Sur, en cumplimiento de los compromisos del Ministerio de Ciencia en el Plan de Recuperación y Reconstrucción. Se abordarán brechas clave identificadas en las mesas de trabajo, y se propondrán estrategias y metodologías pedagógicas aplicadas a contextos locales. El público objetivo serán los equipos de emergencias de Municipios y Delegaciones Regionales y Provinciales.

Seremi de Cultura, Artes y Patrimonio

Para el próximo año, el aumento presupuestario se traducirá en una expansión sin precedentes de las oportunidades culturales en Biobío. Algunas de las principales iniciativas incluyen:

Fortalecimiento de la Agenda de Trabajo Cultural Decente y la profesionalización: con un ciclo de talleres para la profesionalización del sector cultural, beneficiando a 200 agentes culturales con formación en gestión y sustentabilidad.

Ampliación del acceso y participación cultural: Se actualizarán y financiarán diez planes municipales de cultura y se fortalecerá la Red de Cultura Viva Comunitaria con más espacios reconocidos.

Fomento y circulación: Con la Feria REC 2025, la Feria de Programación Corredor Biobío y el financiamiento de al menos doce proyectos asociativos en los microterritorios culturales.

Memoria e interculturalidad: Se dará continuidad al “Ciclo Migrantes Biobío” y se avanzará en la instalación de placas conmemorativas en espacios públicos, en coordinación con organizaciones de memoria y derechos humanos. Además de la actualización del guión museográfico del Museo de la Memoria de la Región del Biobío. Con relación a la proyección para el Servicio del Patrimonio Cultural, se encuentra la ejecución de obras de conservación tanto para el Museo de Historia Natural de Concepción, como también para el Archivo Enacar de Lota, por un monto total aproximado de dos mil millones.

Por otra parte, se avanza en las gestiones para materializar la construcción del esperado Museo y Archivo Regional del Biobío.

Un punto destacable para este 2025 es la transferencia de recursos a los gobiernos regionales, de parte de la Subsecretaría de las Culturas y las Artes, para financiar actividades artísticas, culturales y patrimoniales, que en el caso de la región ascienden a mil 234 millones de pesos.

Seremi de Economía, Fomento y Turismo

El Plan de Fortalecimiento Industrial del Biobío seguirá ejecutando las 32 medidas diseñadas para re impulsar industrias tradicionales que traccionan el crecimiento regional y consolidar nuevos sectores productivos claves para la transición hacia un desarrollo productivo sostenible. Esto se logrará con la implementación de medidas clave tales como la licitación de nuevos centros tecnológicos financiados por CORFO, la aplicación efectiva del aumento de cuota anual de jurel, y la instalación de un nuevo hub de innovación.

Al mismo tiempo, el Gabinete Pro Crecimiento y Empleo seguirá monitoreando el desarrollo de las inversiones públicas y privadas, incorporando nuevos proyectos y realizando gestiones para destrabar nudos críticos.

El Servicio de Cooperación Técnica, Sercotec, invertirá más de tres mil 997 millones de pesos, priorizando la atención de usuarios en los Centro de Negocios y puntos Mipe, y programas como Abeja, Semilla, Ferias Libres y Cooperativas.

La Corporación de Fomento de la Producción, Corfo, destinará más de cinco mil 159 millones de pesos a través del Comité de Desarrollo Productivo Regional del Biobío para impulsar estrategias como Métodos Modernos de Construcción Sostenible en Madera, Hidrógeno Verde, Enoturismo, así como la articulación de los ecosistemas en las provincias de Arauco y Biobío.

Durante el primer semestre, el programa Turismo Familiar beneficiará a 808 pasajeros con 91 millones de pesos en subsidios, mientras que Gira de Estudio financiará quince delegaciones, 600 pasajeros, con 80 millones de pesos.

Sernapesca, avanzará en la implementación de Ley de Caletas, ingresando al menos diez nuevas solicitudes de destinación marítima. Se espera contar con la resolución del Ministerio de Bienes Nacionales para la aplicación de mecanismo de expropiación de terrenos a particulares a una caleta de la región.

Indespa desarrollará nuevos fondos en sus programas de Fomento Pesca Artesanal, Acuicultura de Pequeña Escala, y la Bonificación al Cultivo y Repoblamiento de Algas, fomentando un desarrollo sostenible del sector.

Seremi de Educación

Se proyecta mejorar las capacidades del cuerpo académico, mediante la entrega de recursos de perfeccionamiento, habilidades y capacitación, acompañamiento psico-educativo, entregando recursos tecnológicos y medios de infraestructura.

Para el 2025 se tiene propuesto un presupuesto de siete mil 900 millones de pesos, un aumento de 31 por ciento del presupuesto inicial del año 2024.

Se espera avanzar en el mejoramiento de los espacios educativos, a través de la intervención integral de la infraestructura educativa, siendo pioneros en el desarrollo de la eficiencia energética en nuestros establecimientos educacionales.

También potenciar el trabajo de las y los representantes de los distintos estamentos del Consejo Local en todo el territorio de Andalién Sur. Capacitar a docentes, asistentes de la educación, equipos directivos y de la administración del servicio en materias relacionadas con Convivencia Escolar; que permitan contar con conocimientos y herramientas de prevención y abordaje de esta materia en los establecimientos del territorio.

Se espera poder revitalizar la formación ciudadana en los liceos y colegios del territorio, generando espacios de diálogo en las comunidades educativas, para formar ciudadanos conscientes y comprometidos con los valores democráticos y el entorno en el que se desarrollan.

Potenciar el aprendizaje integral de los estudiantes, mediante la instalación de prácticas pedagógicas innovadoras, para formar personas con las habilidades propias del siglo XXI, en ambientes educativos sanos, inclusivos y con equidad de género, instalando procesos evaluativos que permitan recoger evidencias concretas de las prácticas desarrolladas.

Se espera lograr una respuesta efectiva a la política de Reactivación Educativa, implementando iniciativas diversas y atractivas para todos. Fomentar el trabajo en red, transitando a comunidades de aprendizaje y fomentar la línea preventiva en salud mental y autocuidado en las comunidades educativas.

Finalmente, seguir fortaleciendo aprendizajes a través de la Innovación Científica, Tecnológica y Artística, que sean del interés de todos los y las estudiantes del territorio.

Seremi de Minería

En el primer trimestre de 2026 se presentará al Gobierno Regional un proyecto que permita a los mineros del Biobío tener un potencial desarrollo de materiales carbonosos avanzados.

Se espera realizar de manera formal el convenio de trabajo conjunto con la Universidad del Biobío para apoyar el uso del carbón regional para el desarrollo económico y diversificación del mercado.

Además, se espera continuar con las mesas de trabajo con Forestal Arauco y la mesa de trabajo minero, a través de la formación de la cooperativa.

Seremi de Hacienda

En relación al Fondo Nacional de Reconstrucción se espera coordinar a mediados de año la inauguración de juegos infantiles de la Escuela San Antonio de Tomé y Escuela San Ramón, de Nacimiento.

El Plan de Fortalecimiento Industrial contempla beneficios tributarios para las empresas contratistas afectadas por el cierre de la siderúrgica Huachipato en Talcahuano. La Seremi de Hacienda deberá apoyar al Servicio de Impuestos Internos y la Tesorería General de la República para hacer capacitaciones a los beneficiarios.

Seremi de Bienes Nacionales

Se busca concretar la fijación de nueve accesos a playas que se están analizando en conjunto con la Delegación Presidencial Regional. Estos nuevos accesos se sumarían a los trece ya existentes en la región, tres de los cuales ya fueron fijados.

Para el periodo de junio de 2025 y marzo 2026, se tiene proyectado la creación e implementación de una nueva ruta de la memoria en la región, a través del programa rutas patrimoniales.

Se espera concretar la segunda parte de la reparación de Galería Alessandri, con el objetivo de reactivar el comercio en una de las galerías más importantes e históricas de la ciudad de Concepción. La Galería es un inmueble fiscal que agrupa a 104 locatarios.

En el marco del Plan de Emergencia Habitacional, se busca concretar el traspaso a Serviu de los inmuebles fiscales ubicados en calle Cochrane 1155 y 1159, comuna de Concepción, y en calle Gabriela Mistral S/N, comuna de Lebu. Además, se analiza incluir otro terreno en la comuna de Los Ángeles. De concretarse estas acciones, se aportaría un total de más de 88 mil metros cuadrados.

Para el periodo de junio de 2025 y marzo 2026, se proyecta otorgar la concesión a largo plazo a la Asociación Indígena Antu Ayelen de Lebu, quienes ya cuentan con una concesión de corto plazo, para que puedan acceder y postular a los financiamientos de la Subdere, necesarios para la construcción de su sede cultural de índole ancestral.

Además, se espera concretar la transferencia gratuita a la Comunidad Indígena Callaqui de Alto Biobío, del inmueble fiscal donde actualmente se emplaza el Cementerio Pewenche desde hace más de 200 años. Este sitio, representa un espacio de gran significado cultural, por lo que ha sido cuidado con aportes y con el trabajo de toda la comunidad aledaña.

Se concretará la entrega de una concesión gratuita de largo plazo al Servicio de Salud Biobío, de inmueble fiscal ubicado en el sector sur de Los Ángeles, para la construcción de un Centro de Salud Mental Comunitario.

Se busca lograr que Caleta Perone sea priorizada dentro de Ley Caletas II, permitiendo el desarrollo integral de los pescadores artesanales que habitan por décadas el lugar. Esto les permitirá acceder a servicios básicos como alcantarillado y luz eléctrica.

Finalmente, se está tramitando la donación de un inmueble por parte de SERVIU al fisco de Chile para gestionar la destinación del terreno para la construcción de un complejo policial de la PDI en la comuna de Concepción el que, en total, tendrá una superficie aproximada de ocho mil 434 metros cuadrados.

Seremi de Trabajo y Previsión Social

Cumpliendo con el programa de gobierno del Presidente Gabriel Boric, la implementación de la Reforma al Sistema de Pensiones será una prioridad, asegurando su correcta aplicación y difusión.

SENCE continuará fortaleciendo la empleabilidad mediante ferias laborales, capacitaciones y convenios con empresas. Se mantendrá el apoyo a los ex trabajadores de Huachipato con programas de formación y subsidios de contratación. En seguridad social, IPS ampliará su cobertura con nuevas Oficinas de Atención Virtual ChileAtiende y la expansión de la Oficina Móvil, mejorando el acceso a la PGU y otros beneficios.

La modernización de la infraestructura permitirá optimizar la atención ciudadana con espacios inclusivos y tecnologías eficientes. La Dirección del Trabajo reforzará la fiscalización en sectores clave, impulsando la correcta aplicación de la Ley de 40 Horas y promoviendo la prevención del acoso laboral a través de la difusión de la Ley Karin. El Instituto de Seguridad Laboral ampliará su capacitación en prevención de riesgos y optimizará la entrega de prestaciones del Seguro de Accidentes del Trabajo.

Estos desafíos buscan consolidar avances en empleo, seguridad social y protección laboral en la región del Biobío, promoviendo una mayor equidad y bienestar para trabajadores y empleadores.